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ЗА ДЕСЯТЕРЫХ
в  ремонтно-мсхапическом цехе 

Томского подшипникового завода хо
рошо. известна бригада коммунисти
ческого труда станочников, которой 
руководит Н. Середа.

В дни нового космического триум
фа нашей Родины бригада из восьми

В дни предоктябрьской трудовой 
ва.хты члены бригады пересмотрели 
эти обязательства. Они решили повы
сить производительность труда еще 
на 2 процента, дать к .  7 ноября не 
менее двух рационализаторских пред
ложений, выпускать продукцию толь-

процентов.

Массово-политическая 
среди животноводов

В колхозах и совхозах области 
наступил ответственный период — 
организация стойлового содержа
ния скота. От этой важной работы 
будет во многом зависеть дальней
ший подъем общественного живот
новодства, выполнение принятых 
тружениками Сельского хозяйства 
социалистических обязательств по 
производству и продаже государ
ству продуктов животноводства.

В решениях XXII съезда КПСС 
II мартовского П.чеиума ЦК партии 
определены большие задачи по 
крутому подъему сельскохозяйст
венного производства, созданию в 
стране изобилия продуктов земле
делия и ящвотноводства. Они обя
зывают партийные организации, 
всех сельских коммунистов, комсо
мольцев, колхозников и работников 
совхозов умело приводить в дейст
вие имеющиеся резервы, настойчи
во бороться за быстрейшее дости
жение рубежа — произвести 75 
центнеров мяса на 100 гектаров 
пашни и 16 центнеров на 100 гек
таров других угодий, дать в этом 
году стране больше мяса, молока и 
других продуктов животноводства.

Сейчас надо затратить большие 
усилия, чтобы в каждом колхозе и 
совхозе обеспечить скоту теплую н 
сытную зимовку, не допустить сни
жения их продуктивности. Для это
го необходимо всемерно . усилить 
организаторскую и массово-поли
тическую работу среди работников 
животноводства.

Используя разнообразные фор
мы и средства политической рабо
ты, партийные организации колхо
зов и совхозов должны быть за- 
стре.лыциками боевого соревнова
ния за выполнение социалистиче
ских обязательств, достойную 
встречу 45-й годовщины Великого 
Октября.

Вступив в предоктябрьское со- 
■ ревнование, животноводы колхоза 
«Красное знамя» Туганского райо
на борются за то, чтобы к 7 ноября 
выполнить годовой план продажи 
мяса, а к 1 декабря — годовой 
план продажи молока государству. 
Доярка этого колхоза Д. Табарча 
надаивает по 8 — 10 килограммов 
молока на каждую фуражную ко
рову. Коммунисты, агитаторы кол
хоза поставили перед работниками 
животноводства конкретные задачи 
в связи с переводом скота на стой
ловое содержание. Не ограничива
ясь разъяснением общих задач, они 
вникают в работу отдельны» живот
новодов, помогают ИИ устранять 
недостатки.

Главным содержанием всей по
литической и организаторской ра
боты среди животноводов является 
обучение и воспитание людей на 
лучших образцах труда, внедрение 
в производство достижений науки 
и передового опыта. Коммунисты 
колхоза «Северное сияние» Бак- 
чарского района уделяют большое 
внимание поточно-конвейерному 
методу выращивания свиней. В 
колхозе накоплен ценный опыт ра
боты с животноводами — проведе
ние дней животновода, вечеров че
ствования передовиков, лекций и 
бесед непосредственно на производ
ственных участках, организация ки
нолектория с показом сельскохо
зяйственных фильмов, выпуск 
устных журналов.

Надо шире пропагандировать 
опыт животноводов Колхоза имени 
Калинина Чаинского района по ор
ганизации интенсивного откорма 
скота.

Однако многие райкомы партии, 
партийные организации колхозов и 
совхозов не уделяют необходимого 
внимания проведению организатор
ской и политической работы среди 
работников животноводства. Пар
тийные организации колхозов и 
совхозов Шегарского, Пышкино- 
Троицкого, Томского районов 
слабо повышают роль и ответ
ственность коммунистов за вы
полнение социалистических обя

зательств. Во многих хозяйствах за 
последнее время резко снизились 
надои молока. Из-за отсутствия на 
фермах необходимых запасов кор
мов нарушается рацион кормления 
животных, допускается снижение 
продуктивности скота.

На недавно состоявшемся пле
нуме Томского райкома партии от- 
.мечалось, что на ряде ферм совхо
зов района допущено резкое ослаб
ление воспитательной работы с 
людьми. Доярки, свинарки, птич
ницы не слышат голоса агитаторов, 
бездействуют красные уголки, уста
рела наглядная агитация.

К сожалению, далеко не все пар
тийные организации заботятся о 
повышении уровня политической 
работы среди животноводов. Мно
гие агитаторы еще нередко ограни
чиваются общими разговорами о 
необходи.мости выполнения обяза
тельств, проходят мимо недостат
ков, неорганизованности. В колхозе 
«Новый путь» Кожевниковского 
района надои молока на фураж
ную корову снизились в кон
це сентября до 3 килограм
мов. Одна группа коров.в течение 
двух недель оставалась без доярки. 
В колхозе есть комсомольцы, моло
дежь, но с кем ни беседовали в 
правлении колхоза, все отказыва
лись идти на эту работу. Все это 
говорит о плохой воспитательной 
работе, о том, что агитаторы, ком
мунисты не донесли до многих кол
хозников проникновенное обраще
ние Н. Г. Заглады дорожить честью 
и совестью хлебороба.

В эти дни у коммунистов и ком
сомольцев, пропагандистов и'агита
торов нет более важного дела, как 
добиться того, чтобы во всех хозяй
ствах велась действенная борьба за 
выполнение обязательств, за увели
чение поголовья животных и повы
шение их продуктивности. Центр 
массово-политической работы дол
жен быть перенесен на животновод
ческие фермы, производственные 
участки. Везде, где работают люди, 
должен звучать голос пропаганди
ста и агитатора, надо добиться тр- 
го, чтобы ни один работник жи
вотноводства не оставался вне по
стоянного политического влияния.

Важно добиться активного уча
стия в агитационно-массовой работе 
руководителей хозяйств, специали
стов сельского хозяйства. «Личное 
воздействие и выступление на соб
раниях,— указывал В. И. Ленин,— 
в политике страшно много значит. 
Без них нет политической дея
тельности». Но некоторые руково
дители и специалисты сельского 
хозяйства редко выступают с по
литическими докладами и беседа
ми среди сельских тружеников.

Формы и методы массово-полити
ческой работы многообразны. 
Важную роль играет проведение 
собраний, общественные проверки 
выполнения обязательств, доклады 
и беседы, проведение тематических 
вечеров, наглядная агитация. Пар
тийные организации должны по
стоянно поддерживать инициати
ву колхозников и рабочих сов
хозов в борьбе за подъем живот
новодства, воспитывать у каждого 
работника чувство ответственности, 
стремление овладеть передовым 
методом труда, механизаторскими 
специальностями, повышать свои 
знания. Каждый работник животно
водства — доярка, свинарка, те
лятница, птичница, скотник — 
должен . активно участвовать в 
предоктябрьском социалистическом 
соревновании.

Парторг!) обкома КПСС в произ
водственных управлениях, райкомы 
КПСС, партийные организации 
должны сейчас направить всю мас
сово-политическую работу среди 
работников животноводства на 
успешное выполнение государст
венных планов и обязательств по 
производству и продаже государст
ву животноводческой продукции.

На снимке: члены передовой бригады коммуни
стического труда станочников. Слева направо (сидят): 
И. Морозов, Д. Шульц, бригадир Н. Середа, (стоят):

Л. Комаров, В. Тищенко, Н. Струйкин обсуждают 
первые итоги предоктябрьской трудовой вахты.

Фото автора.

РАСТЕТ КАЗАХСТАНСКАЯ 
МАГНИТКА

ТЕМИР-ТАУ, 11 октября. (Корр. 
ТАСС). В Темир-Тау возводится 
крупный металлургический завод. 
Он строится с учетом последних 
достижений техники. На предприя
тии уже действуют две мощные дом
ны, три коксовые батарей.

Досрочным выполнением социа,'! '-  
стических обязательств встречает 
праздник Октября'молодой коллек
тив доменщиков и коксохимиков. До
полнительно к  плану выдано шест
надцать эшелонов чугуна и такое же 
количество металлургического кокса.

Зимовка скота В С Е  Е Щ Ё Г О Т О В Ы

ВОЗВРАЩ ЕНИЕ В М ОСКВУ  
ТОВАРИЩ А Н. С. ХРУЩ ЕВА

10 октября Первый секретарь 
Центрального Комитета КПСС, Пред
седатель Совета Министров СССР то
варищ Н. С. Хрущев возвратился в 
Москву из поездки в Туркмению, 
Таджикистан и Узбекистан.

На Казанском вокзале Н. С. Хру
щева встречали то'варищи Л. И. 
Брежнев, Ф. Р. Козлов, А. Н. Косы
гин, М. А. Суслов, Н. М. Шверник, 
В. В. Гришин, I .  Ф. Ильичев, А. Н. 
Шелепин и другие.

(I'icc).

Живешь в селе— ввладевай техникой
Живешь в селе —  овладевай тех

никой! —  так решили рабочие Воль- 
новского совхоза Омской области.

В хозяйстве имеется 78 комбайнов. 
Но в уборочную страду работали 
только 56 агрегатов. Остальные 
стояли на усадьбе —  не хватало ме
ханизаторов. Простаивали и тракто
ры. В итоге г -  жатва хлебов затяну
лась на 8 — 10 дней.

Сейчас в совхозе организовано 
23 школы механизаторов. К  весне 
450 человек —  жители совхоза —  
получат Специальности тракториста, 
комбайнера, электрика, шофера.

Всего в области организовано 300 
школ и 100 филиалов по обучению 
тружеников села механизаторским 
профессиям.

(ТАСС).

Наступила глубокая осень. Уже не 
раз землю покрывал снег, и по утрам 
долго не оттаивают заледенелые лу
жи. На фермах наступил период 
стойлового Содержания скота. Плены 
нашей рейдовой бригады проверили, 
как началась зимовка скота на фер
мах совхоза «Чажемтовский» Кодпа- 
шевского района. Когда все члены 
бригады вернулись, мы раскрыли 
свои записные книжки. Короткие, 
сде.чанные иной раз «на ходу» замет
ки, стали Как бы дневником многих 
встреч с животноводами этого круп
ного хозяйства района. Вот эти запи
си.

Тискино. Здесь крупная животно
водческая ферма. По данным управ
ляющего фермой тов. Осипова, план 
заготовки сена выполнен всего лишь 
на половину.

—  Но и этого не берегут, —  заме
тила нам одна из доярок.

Замечание оказалось верным. Без 
присмотра выпущенный на луга скот 
с жадностью обступил островерхие 
стога, объедая их со всех сторон. 
Часть потравленного сена истоптана, 
смешана с грязью. Но еще ни одного 
центнера кормов не подвезено к  фер
ме.

Скотные дворы не отремонтирова
ны. В одном из них пол прогнил, из- 
под плах выступает холодная осенняя 
грязь. В другом ■—  стены совсем осе
ли, и старые балки вытянулись напо
добие дуги. Того и гляди, что все это 
вот-вот рухнет. Такая же картина в 
телятнике. Окна скотных дворов не
полностью застеклены, кое-где не
плотно прикрываются двери. Никто 
из нас не встретил ремонтников.

Новая ферма. Первым скотным дво
ром оказалась конюшня. Без крыши 
она показалась нам добротно огоро
женным огородом: всюду буйно 
росла полынь, еще не тронутая моро
зом. Не готово пЬмещение и для же

ребят: через две стены переброшена 
всего одна балка.

Когда мы входили в коровник, 
бригадир Павел Грехнев предупреди
тельно заметил: «Осторожно, береги
тесь! Не ровен час, что-нибудь да об
валится». Все помещение осело, для 
«прочности» потолок сбит попереч
ными* досками.

Нет здесь заботы и об отдыхе жи
вотноводов. Есть здесь красный уго
лок, но оказалось, что на зиму это 
помещение отвели под. жилье.
. —  Раньше на нашу ферму прихо- 
ди.та с передвижной библиотечкой за
ведующая Тискинским клубом Раиса 
Лендогина. Теперь и она забыла о 
нас, —  говорят работники фермы!

Косогасово. Скотные дворы выгля
дят здесь немного лучше. Но как и в 
соседних поселках, к  зимовке скота 
не все готово. Взять хотя бы прогул
ку  животных. В тихие, солнечные 
дни коров обычно выгоняют в денни
ки  на свежий воздух. А тут ни од
ного добротного денника! Куда ни 
глянь —  все они ветхие, местами 
совсем разгорожены. Лес рядом. Дол- 
ло ли привезти к  скотным дворам 
несколько жердей да по-хозяйски 
оборудовать денники? Не делают это
го, откладывают ремонт со дня на 
день.

Абрамкино. С ремонтом и строи
тельством скотных дворов здесь тоже 
запаздывают. Правда, ремонтники 
спешат. На помощь им пришли 
школьники. Они помогли строителям 
утеплить потолок нового скотного 
двора. Но главное —  животноводче
ские фермы на зимний период полно
стью не укомплектованы опытными 
кадрами. Не хватает доярок и телят
ниц.

Сугот. Еще весной у  скотного-дво
ра оборвалась подвесная дорога, вы
шел из строя водопровод. Вода и сей
час не поступает к  автопоилкам.

i  l . l  А 1 = У . Г ! Ш Л 1 ! / У У Л

КРАСНЫЕ ФЛАГИ КОИПАРТИИ 
НАД КЕЛЬНОМ

БОНН. 11 октября. (ТАСС). Вче
ра внимание многих тысяч жителей 
западногерманского города Кельна 
было привлечено необычным‘зрели
щем. Над городом взорвались раке
ты, из которых‘ были выброшены 
четыре парашюта. На этих пара
шютах в воздухе медленно плыли 
красные знамена с надписью
«КПГ» партии рабочего класса,

Йемен в состоянии войны с Саудовской Аравией
КАИР, 11 октября. (ТАСС). Как 

сообщает агентство МЕН, прави
тельство йеменской Арабской Рес
публики заявило о том, что оно 
считает себя в состоянии войны с 
Саудовской Аравией. Заявление 
сделал в Сане заместитель премь
ер-министра и заместитель главно
командующего йеменской армией 
Эль-Бейдани. Он заявил: «Саудов-

Tf)tt минуты— на утверждение 
провокационной резолюции

ВАШИНГТОН, 11 октября. 
(ТАСС). Сенат американского кон
гресса одобрил вчера так назы
ваемую резолюцию о Берлине, при
нятую 5 октября 1962 года палатой 
представителей. Процедура утвер
ждения резолюции заняла лишь 
три дануты . Без ■ всдкогс! обсужде-*

—  Видно, опять будем гонять скот 
к  проруби, —  досадует доярка тов. 
Чернова.

Есть недостатки в организации 
труда доярок. Мы были свидетелями 
такого случая. Одну группу доярок с 
грехом пополам взяли на автомаши
ну, чтобы подвезти на дойку. Другие 
доярки остались в нерешительности: 
идти пешком —  далеко, без малого 
три километра. Двое все же отправи- 
.чись в путь. Но доярки Морозова, Ов
сянникова и Шуматова остались в 
деревне. Остались недоенными три 
группы коров.

—  Ничего, все перемелется, — 
резюмировал по этому поводу уп
равляющий фермой тов. Поданев, с 
трудом поднявшись со стула. Видать, 
человек выпил изрядно, ему и море 
по колено.

Не случайно многие скотные дворы 
еще не ремонтировались. В одном из 
коровников потолок утеплен только... 
осколками битого шифера, не встав
лены рамы, не очищены желоба. В 
другом скотном дворе не до конца за
стелили пол.

Члены ремонтной бригады исполь
зовались на других хозяйственных 
работах. Даже прибывшие на ферму 
строители, из горпромкомбината вы
нуждены были сидеть без дела.

—  Не обеспечивают нас ни гвоздя
ми, ни другим материалом, —  жало
вались они. —  Надо сейчас балки 
под пол-подводить, а где их взять —  
неизвестно.

Не интересуются организацией зи
мовки скота и специалисты фермы. 
Зоотехник тов. Шарыпова не соста
вила зимний распорядок работы жи
вотноводов и кормовые рационы жи
вотных. Веттехник тов. Стрельцова 
не осмотрела больных коров.

Жалуются на руководителей фермы 
свинарки и телятницы. Скоро зима, а 
в телятнике еще не застеклены ок
на, не конопачены стены, не очище
ны от навоза денники.

Гоголевка. Поселок под боком у 
дирекции совхоза. Но и здесь поло
жение с подготовкой к  зиме ничем не 
лучше. Скотные дворы еще не очище
ны от навоза, не утеплены. В одном 
из них мы наткнулись на груду

человек решила включить в свои со- ко хорошего и отличного качества, 
став почетными членами Г. Титова и Члены бригады успешно выполня- 
П. Поповича и выполнять за них ют свои обязательства. Многие ста- 
технические нормы. Для этого каж- ночники ов.чадели смежными профес- 
дый член бригады обязался выпол- сиями, и это очень помогает делу, 
нять свои сменные нормы на 125 Строгальщик Д. Шу.чьц, например. □

при неооходимости заменяет фрезе
ровщика, Л. Комаров и И. Морозов 
могут работать расточниками и дол- 
бежниками.

Все члены бригады учатся. И. Мо
розов и Л. Комаров —  в машино
строительном техникуме, Н. Струй
кин, Н. Середа и другие —  в школе 
рабочей молодежи.

Это по-настоящему крепкая и 
дружная трудовая семья. Восемь ста
ночников регулярно выполняют ра
боту, которая по нормам предусмотре
на для десятерых. .

В. ШОХИН, 
наш внештатный корреспондент.

ллааоааоаоС(5 
□ □

брошенных автопоилок. Когда их бу
дут устанавливать —  неизвестно, g 
Здесь же, рядом со скотным двором, ° 
брошены в грязь силосорезка и сило- § 
соуборочный комбайн. g

В поселок ^часто наведываются g 
главные специалисты хозяйства. Го- g 
ворят, что они давно ведут здесь раз- g 
говор о подготовке скотопомещений □ 
к  зиме: Ведут эти разговоры и сей- g 
час. Но дальше слов дело не движет
ся.

I  Впереди— -уч а сто к
§ мастера I
i М. и. Ковальского  I
D  □□ Q
□ ...У погрузочной эстакады оста-° 
gHOBH.TCH состав: приоыли раоочие§ 
°на верхний склад. Мастер лecag
□ М. И. Ковальский дает руководи-g 
отелям комплексных бригад пос-о 
оледние указания. Не проходит lOg
а „  °
g минут, как тайга наполняется ry -g  
§лом моторов, электропил, лебедок.g 
g Черноярские лесозаготовите.чиа 
gЗыpянcкoгo леспромхоза —  на| 
g предоктябрьской трудовой вахте, g 
gB сентябре ими было заготовлено g 
§и вывезено 7.712 кубометров дре-g
□ весины при задании 7.000. Впе-§ 
gpeaH участок мастера М. И. Ко-о
gBaabCKoro. Он еще 27 сентября на-g
□ 5 
gчaл вести заготовку леса в счет§
“ октября. Звенья, руководимые g
□ тт. Ефтиным и ’ Ивановым, еже-§ 
gднeвнo заготавливают и вывозято 
gno 50—'55 кубометров древесины| 
§при норме 39. Звено Г. Алина гру-§ 
■§зит каждую смену на подвижней g
□ состав узкоколейной железной до-g
□ роги дополнительно по 50— 80 □
□ кубометров древесины. g
g Участок мастера М. И. Коваль-g 
gcKoro в октябре обязался сверхg 
“ месячного плана отгрузить к  бе-|
□ регам Чулыма 500 кубометров ле-g
g са. ' • □
“  Л. ВОЙТЕНКО. “

Машины 
для лесной 

промышленности

Закрыв записные книжки, мы сде- 
ла.'1и такой вывод: совхоз не готов 
к  зимовке скота. Наши заметки в ос
новном относились .лишь к  ремонту и 
строительству ско|опомещений.; Но 
разговор можно было бы продолжить. 
В хозяйстве, например, не все еще 
сделано по организации механической 
дойки коров и улучшению подсосного 
метода выращивания молодняка. 
Бросилось в глаза и другое. Хозяй
ство не полностью обеспечило себя 
кормами. Однако, где бы мы ни побы
вали, нигде не видели, чтобы готови
лись весы для взвешивания кормов и 
экономного их расходования. Не 
только на Тискинской, но и на других 
фермах корма не подвезены к  скот
ным дворам, не создан запас их на 
период распутицы. В ряде мест корма 
до сего времени не переданы под от
чет фуражирам. С такой бесхозяйст
венностью нельзя мириться. В прош
лом году из-за недостатка кормов и' 
неэкономного их расходования совхоз 
затратил дополнительно десятки ты
сяч рублей на животноводство, что 
отразилось.на себестоимости продук
ции.

В ближайшие дни в совхозе надо 
завершить подготовку ферм к  стойло
вому содерлсанию скота.

В. ХАЗОВ, скотник-пастух;
А. ШНУРОВА, доярка; В. КОВА
ЛЕВ, инструктор горкома 
ВЛКСМ; В. ЧАГИН, инструктор 
при комсорге обкома ВЛКСМ в 
Колпашевском производственном 
управлении; С. КЫТМАНОВ, 
наш соб. корр.

g АРХАНГЕЛЬСК, 9 октября, g
“ (ТАСС). Десять опытных образцовg
□ новых высокопроизводительных □
g механизмов для предприятий лес-°
о ной и лесопильно-деревообрабаты-g 
° «» Sgвaющeи промышленности изгото-g
о . ■ , - “
“ ВИЛИ в этом году раоотники ма-g 
g шиностроительных, заводов Архан-g 
о ге.чьского совнархоза. g

Сейчас машиностроители гото-gg
в подарок к

'□□
g вят
g празднику 
“ тября еще несколько

всенародномуg 
45-й годовщине Ок'-g

О
Й5станков

□ агрегатов, сконструированных ме-§ 
gcTHbiMH научно-исс.чедователБскн-g 
g ми институтами. Работники Kpac-g
□ О
“ нофлотского ремонтно-механиче-g 
gcKoro завода предъявили заказчи-g
□ кам два новых сложных механиз-g 

полуавтоматиче-а
О

сортировки □ 
лесопильных g

gMa —  ребровую
О
gcкyю площадку для □
g пиломатериалов на
□ заводах и комплект оборудования!
□ автоматической линии по pasTenKeg 
g балансов и рудничной стойки. g 
g Коллектив судоремонтного завп-g
□ да М  1 завершает iiaroTOB.ieHHeg 
g механизированного захвата a.iHg 
g погрузки пиломатериалов пакета-g
□ ми на железнодороленые платфор-g 
“ МЫ. Механизм создан кпнструкто-g 
gpaMH Центрального научно-иссле-о
□ довательского института механи-g 
g ческой обработки древесины. g 
g На Соломбальском механическомg
□ заводе, единственном в СССР из-§ 
“ готовляющем такие машины, на-g 
gnanocb создание опытного o6pa3Hag 
g нового автолесовоза для тран-°
□ спортировки досок с уширеннымп
“ порталом. Грузоподъемность его— g 
g пять тонн. о

запрещенной в Западной Германии.
Одновременно на город пролился 

дождь листовок Коммунистической 
партии Германии.

Как передает агентство ДПА, по 
мнению кельнской полиции, эти 
ракеты были запущены из различ
ных пунктов в центральной части 
города. I

В  президиуме ВЦСПС

УЛУЧШАТЬ РАБОТУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

ские власти сконцентрировали свои 
войска на границах Йемена и тайно 
перебросили на йеменскую террито
рию оружие. Подобный акт можно 
рассматривать лишь как агрессию 
против Йеменской Республики, и 
поэтому йеменское правительство 
считает себя в состоянии войны с 
Саудовской Аравией».

ния сенат одобрил эту воинствен
ную резолюцию, в которой подчер
кивается, что Соединенные Штаты 
<<любыми средствами, которые ока
жутся необходимыми, включая ору
жие», будут противиться всякому 
нарушению их, прав в Берлине, 
включая доступ в город.

Президиум ВЦСПС 
принял постановление 
«Об улучшении работы 
профсоюзных организа
ций,среди женщин».

Социализм, говорится 
в этом решении, открыл 
женщинам широкие воз
можности для участия в 
производственном труде. 
Сокращение рабочего 
дня, механизация и авто
матизация производства, 
облегчая'труд, еще боль
ше повысили ро.ль жен
щины в различных от
раслях производства, на
уки  и культуры. В на
родном хозяйстве стра
ны занято 47 миллионов 
женщин.

В постановлении отме
чается, что профсоюзные 
организации накопили 
большой опыт работы 
среди женщин.

Наряду с этим в по
становлении говорится, 
что на некоторых пред

приятиях и стройках не 
создаются необходимые 
условия труда для жен-, 
щин, не оказывается 
должной помощи в повы
шении их производст
венной квалификации, 
общеобразовательного и 
культурно •- техническо
го уровня.

Президиуя ВЦСПС 
обязал центральные, 
республиканские, крае
вые, областные комитеты 
и советы, фабрично-за
водские, местные и ра
бочие комитеты профсою
зов решительно улуч
шить работу среди жен
щин. Советам и комите
там профсоюзов предло
жено разработать и осу
ществить меры, направ
ленные на широкое во
влечение женщин в про
изводство, на повышение 
активности женщин— ра
ботниц', инженеров и 
техников в борьбе за со

здание .материально-тех
нической базы комму
низма, досрочное выпол
нение семилетнего пла
на, производственных 
заданий и социалистиче
ских обязательств, за 
технический прогресс, 
повышение производи
тельности труда и улуч
шение качества продук
ции.

Профсоюзные органи
зации, говорится в по
становлении, должны 
широко пропагандиро
вать достижения науди и 
передового опыта, эконо
мические и технические 
знания среди женщин, 
воспитывать их на опыте 
коллективов и ударников, 
коммунистического тру
да, новаторов, производ
ства.

Президиум ВЦСПС 
предложил советам и ко
митетам профсоюзов сов
местно с совнархозами в

трехмесячныи срок про
верить, как выполняется 
законодательство о тру
де женщин на промыш
ленных предприятиях, 
стройках, транспорте и 
в совхозах. По каждому 
предприятию должны 
быть разработаны меры, 
направленные на улуч
шение производственно
бытовых условий, охра
ны труда и техники без
опасности работниц, ме
ханизации трудоемких 
процессов, облегчающих 
труд женщин.

В постановлении опре
делены задачи профсо
юзных организаций по 
расширению сети учреж
дений коммунально-быто
вого обслуживания и o£j- 
щественного питания, 
улучшения медицинского 
обслуживания женщин, 
по усилению среди них 
политической, культур, 
но-массовой работы.

:1|  ̂ . || i
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„Р е з е р в ы ”
бесхозяйственности

Чаинский леспромхоз —  в числе 
передовух в комбинате «Томлес» по 
заготовке леса. В прошлом году он 
дал сверх плана 18 тысяч кубометров 
древесины., за девять месяцев этого 
года коллектив леспромхоза загото
вил и вывез сверх плана более 13 
тысяч кубометров леса.

Но о том, во сколько обходятся 
эти сверхплановые кубометры, в 
леспромхозе частенько забывают. Б 
мицувщем году каждый заготовлен
ный кубометр леса обошелся на 37 
копеек дороже плановой себестоимо
сти. Дав 18 тысяч кубометров сверх- 
п.танового леса, леспромхоз тем самым 
увеличил свои убытки на 6.660 руб
лей.

В этом году, по мнению директора 
леспромхоза тов. Марченко, дело 
улучшилось.

—  В плановую себестоимость мы 
укладываемся, дела идут неплохо.

А вот мнение начальника планово
го сГгде.ла ТОР. Бабикова;

—  На лесопунктах не привыкли 
считать государственные деньги, эко
номической работой занимаются из 
рук вон цлодо.

Кто же из них прав: директор лес- 
про.мхоза или начальник планового 
отдела?

Почти все, с кем нам пришлось 
встратиться, —  начальники и техно
руки лесопунктов, мастера, механи
ки  ПРЯМО заявили:

—  Главное —  выполнить план по 
вывозке древесины, а остальное при
ложится.

Никто из них не ног быстро под
считать затрат на отдельные виды 
работ, сказать, где имеется эконо
мия, где перерасходы. Выходит, прав 
начальиик планового отдела.

А на чем же основывается дирек
тор леспромхоза?

По итогам шести месяцев себестои
мость кубометра леса в леспромхозе 
оказалась на несколько копеек ниже 
запланированной. Однако директору 
еще очень рано радоваться. Эта циф
ра не отражает фактическую карти
ну себёстОимостй заготовленного ле
са. В нее не вошли затраты на под
готовительные и большая часть за
трат на вспомогательные работы. В

Партийная
хроника

© в первичных партийных 
организациях г. Томска прошли 
отчетно-выборные собрания. К 
руководству партийными органи
зациями пришло много коммуни
стов, не имеющих достаточного 
опыта партийной работы.

Томский горком КПСС провел 
семинар вновь избранных секре
тарей партийных организаций. 
Были обсуждены многие вотгро- 
сь1, организационно-партийной и 
партийно-политической работы.

©  В Молчанове состоялся пле
нум райкома КПСС, который об
судил вопрос «О роли семьи и 
общественности в воспитании 
детей».

С докладом выступила заве
дующая районо то?. Сухотина.

©  В Кожевниково состоялся 
Двухдневный семинар пропаган" 
листов кружков по истории 
КПСС, политической экономии, 
экономики сельского хозяйства, 
основам коммунистического вое’ 
питания.

С докладом об итогах прош
лого учебного года и задачах на 
новый учебный год в сети пар
тийного просвещения выступил 
секретарь райкома КПСС тов. 
Бикбаев. О ходе выполнения со
циалистических обязательств 
колхозами и предприятиями рай 
она рассказал председатель рай
исполкома тов. Киселев.

Пропагандисты прослушали 
ряд лекций, по.чучи.чи инструк
таж о проведении занятий по 
первым темам. 15 октября во 
всех 80 кружках сети партийно
го просвещения начнутся заня
тия.

© В  комбинате «Рекорд» 
г. Томска состоялось открытое 
партийное собрание, которое об
судило вопросы улучшения ру
ководства соревнованием за ком
мунистический труд.

В выступлениях директора 
ателье №  3 тов. Пальцевой, ди
ректора ателье №  2 тов. Сте
пановой, работницы цеха массо
вого пошива тов. Старковой, на
чальника ОТК этого же цеха 
тов. Жук, мастера ателье № 3 
тов. Галан и других отмечался 
ряд серьезных недостатков в 
руководстве движением развед
чиков будущего. Недостаточно 
внимания уделяется жизни 
бригад коммунистического тру
да; руководители комбината пло
хо интересуются их нуждами и 
запросами.

Намечено организовать обмен, 
опытом передовых бригад и кол
лектив»?, улучшить руководство 
соревнованием.

©  В институте рздиоэлектре- 
ники и элёктронной техники со
стоялось первое партийное соб
рание. Были обсуждены задачи 
коммунистов нового вуза.

На собрании было избрано 
партийное бюро института. Се
кретарем партбкзро избран В, П- 
Овчинников. .

первом полугодии все лесопункты 
интенсивно вели лесозаготовки, а к  
подготовительным работам в основном 
приступили только летом.

А когда начали вестц подготови
тельные работы, картина резко из
менилась. В августе, например, себе
стоимость кубометра леса на Бундюр- 
ском пункте составила 8 рублей 89 
копеек при плане 6 рублей 55 ко
пеек. На Инсинском пункте она ока
залась выше плановой на полтора 
рубля. Выше она оказалась и в це
лом по леспромхозу.

Да оно и понятно. Ни один из пя
ти лесопунктов предприятия не вы
полняет плановых норм выработки на 
машины. Выработка на каждую отра
ботанную тракторо-смену составляет 
в леспромхозе лишь 85 процентов 
плановой. На отдельных лесопунктах 
она еще ниже. Так, на Бундюрском 
пункте она составляет 59 процентов 
плановой. Каждую смену здесь лесо
заготовители недодавали на каждый 
трактор по 13,6 кубометра древеси
ны. Механизаторы Нюрсинского пунк
та недодали с начала года на каж 
дую отработанную машино-смену по 
14,5 кубометра, Обского —  10 кубо

метров.

Низкая производительность работа- 
ющих механизмов значительно повы
шает себестоимость заготовленной 
древесины.

Лесопункты, как правило, превы
шают затраты материалов, сырья, го
рючего на каждый кубометр заготов
ленной древесины. На Бундюрском 
лесопункте эти затраты • превышают 
плановые на 63 копейки, на Обском 
—  на 32 копейки. Еще выше затра
ты материалов, запасных частей и 
оборудований на Иксинском пункте.

Но руководителей леспромхоза и 
лесопунктов мало тревожит такое по
ложение. Даже на передовом Обском 
лесопункте господствуют настроения 
благодушия и самоуспокоенности.

—  План мы выполняем не уме
нием, а числом, —  справедливо за
мечает мастер верхнего склада И. И. 
Плотников. —  Увеличиваем вывозку 
древесины не путем повышения про
изводительности труда, а за счет 
увеличения числа рабочих и меха
низмов. Отсюда и стоимость каждого 
кубометра обходится в копеечку...

Мастер прав. На лесопункте 
9 тракторов ТДТ-60, 12 автомобилей 
МАЗ-501. А месячный план вывозки 
древесины д.тя пункта— 4 тысячи 
кубометров. Чтобы стрелевать такое 
количество древесины, нужно по тех
ническим расчетам 3— 4 трактора, а 
на верхнем складе здесь ежедневно 
работает 5— 6 валочно-трелевочных 
бригад и такое же количество трак
торов. Они с трудом «вытягивают» 
сменное задание, рассчитанное на три 
трактора.

Больше, чем предусмотрено пла
ном, занято на вывозке леса и авто
машин. Их на лесопункте 12. А для 
выполнения плана достаточно 5— 6 
лесовозбв. И рабочих- на лесопункте 
значительно больше, чем требуется 
по норме. Это признают й сами руко-^ 
водители пункта. Даже по самым 
скромным подсчетам, лесопункт по 
своим производственным мощностям 
в состоянии заготавливать и выво
зить в месяц на 2 — 2,5 тысячи ку 
бометров древесины больше, чем пла
нируется.

Так происходит потому, что руко
водители леспромхоза плохо подсчи
тывают производственные мощности 
лесопунктов, планируют им занижен
ные объемы вывозки древесины, 
слишком высокую себестоимость 
каждого кубометра вывезенной древе
сины. Это расхолаживает руководи
телей лесопунктов, которые плохо 
организуют борьбу за повышение 
качественных показателей в рабо
те, часто допускают большие непро
изводительные затраты.

Для Обского лесопункта, напри
мер, установлена себестоимость каж 
дого кубометра леса 6 рублей 73 ко
пейки. Но даже при больших непро
изводительных затратах и плохом ис
пользовании техники лесопункт у к 
ладывается в эту себестоимость. А 
поэто.му тут так вольготно шв^шают- 
ся государственными деньгзмр.

Весной этого года на лесопункте 
не успели вовремя построить автомо

бильную дорогу в новые лесные мас
сивы. Более месяца механизаторы 
таскали груженные лесом новые авто
мобили МАЗ-501 тракторами до глав
ной автомобильной магистрали. Под
считал ли кто на лесопункте, на 
сколько стал дороже ка^сдый кубо
метр леса из-за такой вопиющей бес
хозяйственности?

Укрываясь за общими благополуч
ными цифрами, руководители лес
промхоза мало заботятся о внедрении 
более современной и экономичной 
технологии. На Чаинском лесопункте 
до сих пор вывозят древесину в сор
тиментах. На верхнем складе для 
этого строят временные эстакады для 
разделки древесины. На это уходит 
немало средств. На погрузке леса за-» 
няты многочисленные бригады рабо- J 
чих, а производительность их значи
тельно ниже, чем при погрузке леса 
хлыстами. В результате на верхнем 
складе приходится держать лишнюю 
разделочную и погрузочную бригаду, 
эксплуатировать .лишнюю, лебедку. 
Из-за сортиментной вывозки на 
20— 25 процентов недогружается 
подвижной состав, почти в три раза 
снижается производительность труда 
на погрузке леса. Но о том, как бы
стрее избавиться от этих убытков, в 
■леспромхозе не задумываются.

Значительно повышает себестои
мость заготовленного леса невыпол
нение некоторыми лесопунктами пла
на по заготовке деловой древесины. 
Так, на Бундюрском лесопункте-план 
поставки хвойного пиловочника в 
августе был выполнен лишь на 21,2 
процента. Убыток от реали.лации про
дукции за счет этого составил за ме
сяц 8 тысяч рублей. Это повысило 
себестоимость каждого кубометра за
готовленного леса на 2 рубля 50 ко
пеек.

В том же месяце ко.ллектив Нюр- 
сикского пункта выполнил план по 
деловой древесине только на 72,6 
процента, а дров —  на 217 процен
тов. За счет этого на лесопункте пе
рерасходовали фонд заработной платы 
на 1.541 руб.ть. В результате себе- 
стои.чость кубометра леса превысила 
плановую на 3 рубля. Из-за плохих 
экономических показателей в августе 
себестоимость каждого кубометра ле
са с начала года повысилась почти 
на 30 копеек.

В леспромхозе бросают большое 
количество леса в лесосеках. Оербен- 
но велики потери древесины на Ик
синском лесопункте. В этом году 
здесь оставили на корню около 
12 тысяч кубометров древесины. За 
нерациональное использование дре
весины лесопункт выплатил почти 
10 тысяч рублей штрафов. За счет 
этого себестоимость каждого кубо
метра леса подскочила на 32 копей
ки. А всего в леспромхозе брошено в 
лесосеках е начала года более 20 ты
сяч кубометров . леса, выплачено 
20 тысяч рублей штрафов.

На этом можно было бы поставить 
точку. Но возникает вопрос: как же 
это так получается, —  по многим 
статьям допускаются большие пере
расходы, а цифры выполнения зада
ний по снижению себестоимости близ
ки к  плану? -И не потому ли в Иаив- 
скои леспромхозе так плохо ищут 
резервы снижения затрат, что в воль
готных планах пре,тприятию комби
нат «Томлес» закладывает «резер
вы» бесхозяйственности?

На эту мысль наво.Дит и такой 
факт. В прошлом году яерпро.чхозу 
плановая себестоимость кубометра 
лес^ определялась в 6 рублей 22 ко
пейки, а в атом —  6 рублей 24 ко
пейки. Не ниже, а выше. Почему? 
Может быть, в леспро.мхозе стало 
меньше средств производства? Нет. 
План себестоимости кубометра леса 
увеличили поточу, что леспромхоз... 
не выполнил в прошлом году плано
вых заданий. Такое потолочное пла
нирование и ведет к  тому, что там, 
где должны управиться 3— 4 тракто
ра, работают 5— 6. Зачем в этих ус
ловиях искать дополнительные ре
зервы производства? Вот почему так 
спокоен тов. Марченко, хотя матери
альные и трудовые ресурсы на мно
гих участках производства исполь
зуются не цо-хозяйски, многие тыся
чи рублей выбрасываются на ветер.

A. ИГНАТЬЕВ.
B. ЕВГЕНЬЕВ:
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ПУШКА СТРЕЛЯЕТ С В Б Л Р Ь
электрифицируют вертолеты

ЛЕД
ИЗ... ДЫМА

Сегодня линии электропередач прокладьшаются с 
«земли». Монтажрики прорубаются сквозь вековую 
тайгу, штурмуют горы, форсируют буйные сибир
ские реки. Немалого труда стрит доставить на б.уд.у; 
щую линию стальные опоры высотой в многоэтаж
ный дом.

«Сибирь можно электрифицировать с воздуха», — 
утверждают работники Сибирского отделения Все
союзного научно-исследовательского и проектно-изы
скательского института энергетических систем и 
электрических сетей. Они. разрабатывают проект 
электрификации Сибири с помощью мощных грузо
вых вертолетов.

Вертолеты и сейчас перебрасывают в тайгу гр.у- 
зы, но многотонные опоры пока еще недоступны для 
воздушной тр'анспортироьки. Конструкторы решили: 
надо отказаться от привьгшых материалов и дове
риться новым. Тяжелую сталь, из которой сейчас 
создаются опоры, надо заменить легкими алюминие
выми сплавами, стеклопластиком. Особенно перспек
тивен сгеклотгластик. Он намного легче стали, но не 
уступает ей по 1прочности, не подвергается коррозии. 
Опора из стеклопластика будет весить всего 1— 2 
тонны.

Новые материалы и новая техника измеият карти
ну прокладки электролиний. Винтокрылые богатыри 
поднимут ® воздух огромные конструкции, опор и по
несут их прямо к трассе в непроходимые леса и го
ры. С воздуха может осуществляться и навеска са
мих линий. Опыт прокладки линий в 500 киловольт 
с помощью вертолетов уже имеется на некоторых 
энергостройках Сибири.

д. иохимович.

Завод, которому необходима уг. 
лекнелота, может получить ее... 
из дыма собственной ' котельной. 
Проект автоматизированной угле
кислотной установки, которая мон
тируется на территории завода, 
предложен сотрудниками институ
та «Гипрохолод». Она будет вы
рабатывать углекислый газ для 
сварочного и литейного производ
ства, сухой лед и жидкую угле
кислоту.

Обычно предприятие покупало 
сухой лед и затем превращало его 
в газ. Теперь можно обойтись и 
без этого довольно дорогого про
цесса. Тонна газа будет обходить, 
ся заводу в 8 — 10 раз дешевле.

Е. ЕРМАНОВА.

Штампует взрыв

НОВОСИБИРСК. В институте  
гидродинам ики  С ибирского  отде
ления А кадем ии н а ук  СССР кол
ле кти в  лаборатории бы стропроте-. 
ка ю щ и х  процессов создал под ру
ководством доктора ф изико-м ате
м атических наук Б. В. Войцехов- 
ско го  несколько  ко н стр укц и й  им
п ул ь сн ы х  водометов. Эти агре
гаты  вы брасы ваю т водяные 
струи , д инам ический  напор кото 
р ы х достигает нескольки х  ты сяч 
атмосфер.

Особый интерес представляет 
уника льна я  гид р опуш ка , стреляю 
щ ая под давлением в 50 ты сяч 
атмосфер. С корость , «полета» 
струи , 1зыбрасываемой новой ус
тановкой , свы ш е трех  килом ет
ров в секун д у . Такая струя раз
руш ает самые кр е п ки е  горны е 
породы.

Н овосибирские водометы-гидро
п у ш ки  найдут ш и рокое  прим ене
ние Ш горнодобываю щ ей и д руги х  
отраслях пром ы ш ленности .

На сним ке : доктор  ф изико-м ате
м атических наук Б. В. Войцехов- 
с кй й  (слева) и ведущ ий инженер 
Н. Ф . О леньков готовят новую  гид
ро пуш ку-а вто м а т к  «стрельбе».

(Фотохроника ТАСС).

Л Е Д Н И К И  Б У Д У . Т  
Т А Я Т Ь  Б Ы С Т Р Е Е

Прогрохотал взрыв, и из ут- 
лублевия в земле рабочие из
влекли металличоскую деталь 
сферической формы.

Этот необьп'ный способ штам
повки различных деталей впер
вые в .Казахстане освоен на ти
тано-магниевом ко.мбинате. 
Взрывчатка в доли секунды при
дает вузкную форму толстым 
металлическим листам.

Группа ученых института гео
графии Академии наук СССР воз
вратилась из экспедиции по лед-' 
никам Средней Азии. Задача экс
педиции —  выяснение практиче
ской возможности регулирования 
водного режима ледников, питаю
щих реки.

—  Этот вопрос, —  сказал кор. 
респонденту ТАСС начальник экс
педиции Л. Д. Долгушин, —  имеет 
большое значение для водоснаб
жения хлопководческих районов 
Средней Азии. В нашей группе ра

ботали гляциологи, метеорологи, 
гидрологи, топографы. Они обсле
довали ряд ледников Алтайского 
хребта, и Тянь-Шаня. Были вы
браны объекты для искусствен
ного усиления таяния ледников 
путем зачернения их поверхности 
угольной пылью.

Исследовательские работы экс
педиции являются подготовкой к  
проведению будущей весной ши
рокого опыта HCKyccTBeiHHoro тая
ния ледников в некоторых рай
онах Средней Азии.

Вода „метится" 
водой

IU

ТАШКЕНТ, 10 октября. 
(Корр. ТАСС). Прибор, рйэрабо- 
танный в институте ядерной фи
зики Академии наук Узбекской 
ССР, впервые позволил приме
нить меченые атомы самой воды 
(тритий) для изучения движения 
подземных вод. Новый метод 
пришел на смену красителям, 
солям и другим индикаторам, ко
торыми прежде ученые «мети
ли» подземные потони.

Поймут ли нас мароианв?
НАУКА не знает 

точно, ерть ли. 
жизнь на других плане
тах. Однако писателей- 
фантастов уже волнует 
чисто практический 
вопрос: на каком языке 
жители Земли смо'гут 
объясниться с «инорО'Д- 
цами».

В последние годы 
проблема космического 
языка перестала быть 
привилегией фанта
стов. Ею начали зани
маться ученые. Извест
но, что К. Э. Циолков
ский еще за полстоле
тия до космической эры 
написал статью «Мо
жет ли Земля сообщить 
жителям других планет

о существовании на ней 
различных, существ?», 

Как дать знать на 
другие планеты, о на-’ 
шем сущйствавании? 
Среди различных пред- 

' ложений, которые об
суждаются сейчас в на
учном мире, одно осо
бенно заманчиво по 
своей простоте. Пред
лагается выстроить гдеи 
нибудь на сибирских 
просторах гигантский 
светящийся треуголь
ник. который повторил 
бы рисуно.к теоремы 
Пифагора. Математики 
утверждают, что ни од
но общество не могло 
в своем развитии обой
тись без открытия тео

ремы Пифагора. Так 
мареиане «узнают», 
что нашу планету насе
ляют разумйыб'сущест
ва.

Есть еще один путь 
— сеанс космической 
радйО'Связи, который 
применили американ
ские ученые пблгода 
назад. Они направили 
радиоволны длиной 21 
сантиметр в сторону со
звездия .Эридана, пла
неты которого, по прёл- 
положению, должны 
иметь усло-вия, близкие 
к земным. Именно на 
этой волне работают 
бесчисленные «радио
станции Вселенной» —- 
волны такой длины по

стоянно излучаются об- 
ланами межзвездного 
водорода. И если на 
планетах Эридана есть 
живые существа, они, 
получив знакомый им 
сигнал, узнают о том. 
что эти позывные при
сланы их «братьями по 
разуму».

Экскурсию ведет автомат

Некоторые ученые 
разрабатьгвают сейчас 
своеобразную матема
тическую азбуку косми- 
ческого языка. Этой 
увлекательной пробле-- 
ме посвятил оригиналь
ный труд голландский 
ученый Ганс Фройден- 
таль. Он назвал свою 
КИНГУ «Липкое» (линг- 
ВИРтика космоса).

Теперь вода «метится» са
мой... водой. Для этого в сква
жину, сквозь которую исследо
ватели желают заглянуть в нед
ра, погружают не краску и соль, 
а ампулу с тритием. Ее р а з е 
вают, и меченые атомы отправ
ляются в путь. Они движутся по 
тем же законам, что и осталь
ные атомы воды. Обнаружив 
тритий в пробах, взятых из дру
гих скважин, можно точно опре
делить скорость и направление 
потока, количество воды в нем.

В лаборатории, которой руко
водит кандидат физико-матема
тических наук А,бакар Абдулла
ев, 'нам показали прибор. В этот 
день сюда доставили пробы, 
взятые гидрогеологами из сква
жин. П риер «всмотрелся» в 
колбу с водой, и замелькали 
красные лампочки на щите, дви
нулась по шкале стрелка. «Три
тий. обнаружен». — . доложил 
счетчик.

На эксперимент ушло один
надцать минут — в десять раз 
меньше времени, чем достигает
ся на аналогичных установках, 
используемых в различных от
раслях промышленности.

Киевские прибэростроители 
прислали в украинский павильон 
ВДНХ интересный экспонат - -  
автомат СА-2М. Это —  автомати
ческий экскурсовод. Его можно 
установить на любой выставке 
или в музее. Стоит только нажать

кнопку, и «экскурсовод» расска

жет об интересующем вас экспо

нате все, что он «знает» о нем, 
то есть все, что записано на маг

нитофонную пленку, вложенную в 
кассету автомата.

Ц. ЖЕЛЕЗНОВ,

М аклю ра-^ губит еЛ Ь  р а ка
Туркменские ботаники заинте-

Н А Ш И  к а ' нл и л а т ы

ресрвались распространенным в 
республике невзрачным деревом с 
темно-зелеными листьями. Оно на
зывается маклюро-оранпаевая. К 
концу лета на дереве появляют
ся апельсинообразные плоды, в 
которых находятся семена. Пред

варительные исследования пока
зали, что плоды маклюры содер. 
жат в себе вещества, обладающие 
губительными воздействиями на 
раковые клетки. Сейчас ученые 
исследуют плоды маклюры. чтобы 
получить из нее новый лекарст
венный препарат.

С 1949 года в паровозном депо станции Томск-П работает машини
стом коммунист Илья Васильевич Глушаков.

Тов. Глушаков водит тяжеловесные поезда, экономит топливо, си
стематически повышает свою квалификацию.

Коллектив рабочих, инженерно-технических работников и служащих 
паровозного депо выдвинул И. В. Глушакова кандидатом в депутаты 
Ленинского районного Совета города Томска.

На снимке слева: И. В. Глушаков.
Мария Тимофеевна Спирина много лет работает формовщицей ли

тейного участка томского завода «Республика». Она готовит опоки для 
изготовления запасных частей к сельскохозяйственным машинам.

За добросовестный труд Мария Тимофеевна награждена зрачком 
«Отличник социалистического соревнования РСФСР». Передовая ра
ботница включилась в соревнование за звание ударника коммунисти
ческого труда. В дни трудовой вахты в честь 45-й годовщины Велико
го Октября тов. Спирина выполняет норму на J30— 140 процентов.

Коллектив завода выдвинул М. Т. Спирину кандидатом в депутаты 
Ленинского районного Совета города Томска.

На снимке справа: М. Т. Спирина.
Фото Ф, Хитриневича,

Капкан для пчел-воровок
Пчелы — чемпионы по обоня

нию. они воспринимают и разли
чают запахи в тысячи раз силь
нее. чем человек. Добытчица мед^ 
за километр с лишним чувствует 
ароматы цветов и среди них без
ошибочно выбирает лучших носи
телей нектара.

Но случается и так, что свои 
непревзойденные качества пчеды 
направляют на недобрые дела: 
крадут мед у соседей. В трудное 
положение попадают тогда окре
стные пчелиные городки. Чужаки 
настойчиво атакуют ульи, рас
таскивают мед.

Московский пчеловод-энту
зиаст А . С. Васильев создал любо
пытный капкан для отлова пчел- 
воровок. При конструировации 
довушки автор руководствовался 
повадками насекомых, их ин
стинктом. Дело в том, что в чу
жой улей пчелы стремятся по
пасть через побочную щель (а 
хозяйский леток они атакуют уже 
щ последний момент). Ловушка

представляет из себя маленькую 
коробочку, напоминающую школь
ный пенал. С лицевой стороны 
она застеклена, в боку .просвер
лены отверстия.

Капкан навешивается на улей 
поблизости от летка. Когда не
прошенные гости по запаху меда 
пожалуют на пасеку, они быстро 
находят щели в ловушке и попа
дают в капкан. Выхода из него 
не г. Пчелы не могут отыскать за
маскированные изнутри отвер
стия и беспомощно бьются о 
стек.7о. иона их не выпустят на 
волю.

оригинальный капкан экспони
руется в павильоне «Пчеловодст- 
ро> на ВДНХ. Директор павильона 
В. Ф. Костоглодов сообщил инте
ресную деталь. Побывав однажды 
в ловушке, пчела больше не за
нимается воровством меда в 
/ких ульях.

Д.* СМИРНОВ.

чу-
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После выступления газеты ..Ирасное знамя'

„Рекордсмены крючкотворства'*
Под таким заголовком ? № 225 

газеты «Красное знамя» была опуб
ликована редакционная статья о 
фактах пренебрежительного, бю
рократического отношения к сигна
лам печати со стороны некоторых 
руководителей областных'и город
ских органнззцвй, в частности, от
дельных работников Томского гор
исполкома.

Секретарь партийной организа
ции Томского горисполкома тов. 
Штерн сообщил редакции, что 
факты, изложенные в статье, были 
обсуждены партийным бюро. Заме
стителю председателя горисполко

ма то?. Ячорскому и заместителю 
заведующего городским отделом 
здравоохранения тов. Седуновой 
указано на недопустимость пренеб- 
{зежителыюго, формального отно
шения к сигналам печати и пред
ложениям трудящихся. Руководите
лям отделов исполкома предложено 
своевременно принимать конкрет
ные меры по сигналам печати и 
предложениям трудящихся.

Партийное бюро будет система
тически проверять своевременность 
ответов на письма и корреспонден
ции, опубликованные ? печати, и 
контролировать выполнение наме
ченных мер.

'i

i.

■i
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жизнь
Первая
ласточка
Большая и кропотливая работа 

была проведена в Молчановском рай
оне в борьбе за полный охват детей 
обучением.

С наступлением весны начался 
подворный- обход населения. Данные 
работников статуправления сверялись 
с данными школ, и малейшее рас 
хождение тотчас контролировалось 
повторным обходом. При переписи 
детского населения учителя, работ 
ники отдела народного образования, 
партийный и профсоюзный актив —  
все, кто принимал участие в учете 
детей, беседовали с родителями, вы
являя, намерены ли они учить детей 
дальше. Выяснилось настроение са
мих детей, особенно подростков. Ес
ли родители или дети отвечаЛи ук
лончиво, такие семьи брались- на 
учет, и в начале учебного года про
верялись в первую очередь.

Районе установил контакт в ра
боте с председателями сельских Со
ветов, а райком партии и райиспол
ком повысили ответственность пред
седателей сельских Советов, депута
тов, руководителей совхозов, пред 
приятий, учреждений и обществен- 
ных?организаций за выполнение все
обуча. Вопросы всеобуча неоднократ
но обсуждались на бюро райкома пар
тии и заседаниях исполнительного 
комитета райсовета. Родители, дети 
которых не яселали учиться в школе, 
вызыва.чись в поселковые Советы . и 
на комиссию при райисполкоме. Не 
остались в стороне от этой работы и 
профсоюзные организации.

И все же 1 сентября не явилось в 
ШКОЛУ 17 детей. Тогда началась 
борьба за казъдого из них, потребо
валась большая индивидуальная ра
бота в семьях. Большую -помощь ока
зала общественность района. И мол- 
чановцы добились того, что все де
ти школьного возраста учатся.

Теперь встает не менее трудная 
задача: предотвратить отсев, добить
ся полного сохранения контингента 
учащихся. Здесь далеко не все сде
лано. Не закончено, например, строи, 
тельртво цнтерната при Колбинской 
восьмиле.тней школе. Большие недо
статки имеются в организации пита
ния учащихся орсом Молчановского 
леспромхоза. До сих пор не открыта 
столовая в Луговской средней щко- 
ле, поэтому не организовано питание 
детей, находящихся в группе про
дленного дня.

Недостаточно было завезено в рай
он детской обуви и ученических 
форм, в райпотребсоюзе нет детских 
тапочек, и черного сатина, необходи
мого для изготовления детской спор
тивной формы и ученических фарту
ков.

Не решен вопрос с подвозом детей: 
из 17 деревень и поселков должен 
быть организован подвоз детей, а 
практически доставляют их лищь в 
4 деревнях.

Районе принимает сейчас ряд мер 
по предупреждению отсева: в шко
лах организуются комсомольские и 
пионерские посты всеобуча, щри рай
исполкоме создаются депутдтск-ие по
сты.

Если райоио, руководители щкол, 
учителя и общественность Молчанов, 
ского района будут бороться за со
хранение контингента учащихся так 
же, как за охват детей обучением, то 
закон о всеобуче будет выполнен до 
конца.

. Г. ГОБОВА,
метрдист областного института
усовершенствования учителей.

Ш КО Л ЬН ОЕ Д Е Л О -  
Д ЕЛ О  П А Р Т И Й Н О Е

Хорощая детвора подрастает в се
лах Кожевниковского района. Пытли
вая, жадная к  знаниям. Растет новое 
поколение. Воспитать нового челове
ка, достойного нашего времени, во
оружить его большими знаниями —  
одна из важнейших задач всей пар
тийной организации района.

В последние годы партивдбш ор
ганизации, работники народного об
разования укрепили связи школы с 
жизнью, с производством. Сейчас в 
районе четыре средние школы с про
изводственным обучением, 13 вось
милетних и четыре начальных шко- 
.чы. За последние три года окрепла 
материальная база школ для органи
зации политехнического образования. 
В летнее время во всех восьмилетних 
школах работают ученические произ
водственные бригады. Учащиеся 
средних ишол проходят' производст
венную практику на полях и фермах 
колхозов. Так, учащиеся И  класса 
Кожевниковской средней школы во 
время весеннего сева работали в 
элитно-семеноводческом хозяйстве. 
Здесь они практически освоили квад
ратно-гнездовой сев кукурузы , на
учились управлять трактором.

Используя опыт липецких учите
лей, ряд школ этих коллективов до
бился неплохих результатов в орга
низации учебно-воспитательного про
цесса. Например, в прошлом учебном 
году 46 классов добились 100-цро- 
центной успеваемости.

Однако надо прямо сказать, что 
вопросы работы школ в районе еще 
не стали кровным делом райкома 
КПСС, партийных организаций. Кол
хозные и территориальные партийные 
организации глубоко не вникают в 
работу школ. На заседаниях бюро 
райкома, партийных собраниях край
не редко обсуждаютея вопросы 
школьной жизни, воспитания детей.

5 октября пленум райкома партии 
обсудил вопросы школьной жизни. 
Два раза был разговор о школах на 
бюро райкома. Первый —  вопрос о 
готовности школ к  ,новому учебному 
году. Второй —'  отчет ко»|мунистов 
Кожевниковской средней школы. Вот 
и все.

Во многих школах района низка 
успеваемость учащихся, много второ
годников. В 1961— 1962 учебном 
году на второй год осталось более 
10 процентов всех школьников. 
Большие недостатки имеются в поли
техническом образовании. Многие 
школы не имеют мастерских. В дру
гих они плохо оборудованы. Так, в 
Ново-Покровской, Песочно-Дубров
ской и в ряде других школ мастер
ские размещены в неприспособлен
ных помещениях.

Крайне плохо организовано строи
тельство щкол в районе. За послед
ние три года учебная площадь школ 
за счет строительства увеличилась 
лишь на тысячу квадратных метров. 
Это далеко не удовлетворяет потреб
ности школ. Строительство новых по
мещений ведется крайне медленно. 
Песочно-Дубровская восьмилетняя 
школа располагается в тесном, ветхом 
здании. А новое здание строится уже 
четыре года.

— ' Если и дальше строительные 
работы будут вестись такими темпа
ми, —  заявил недавно на пленуме 
райкома КПСС директор школы

Ю. МужБвский, —  потребуется еще 
не менее шести лет, чтобы сдать его в 
эксплуатацию.

В плохих условиях находится Но- 
во-Покровская воеьмилетняя школа. 
Но мер д.чя строительства нового здаг 
ния не принимается.

Велика в районе потребность в 
школьных интернатах. Еще многие 
учащиеся старших классов вынуж
дены ходить в школу за несколько 
километров, а то и жить на частных 
квартирах.

В большинстве школ района для 
учащихся не организованы ни горя
чие завтраки, ни обеды, так как ру
ководители сельпо и райпотребсоюза 
к  организации школьных буфетов 
подходят с коммерческой точки зре
ния, ссылаются на то, что это не вы
годно. Приходится удивляться, что 
райком КПСС мирится с таким без
ответственным отношением некоторых 
работников к  этому важному делу.

Торговые работники неудовлетво
рительно организуют торговлю учеб
ными принадлежностями, не учиты
вают потребностей школ. Нередко бы
вает так, что в одну школу завезут 
излишнее количество учебников и 
тетрадей, а другие испытывают в 
них острую нужду.

Учитель — центральная фигура Б 
воспитании детей. Но подчас как без
заботно относятся в районе к  созда
нию необходимых бытовых , условий 
для них! Многие из них живут на 
частных квартирах. Например, во
семь учителей Батуринской восьми
летней школы живут на частных 
квартирах и не имеют достаточных 
условий для работы. Однако Батурин- 
ский сельский Совет, й его председа
тель тов. Минаев не заботятся о 
строительстве жилых домов для учи
телей.

Партийные организации слабо- ве
дут политическую работу среди учи
телей, слабо воспитывают их в духе 
высокой ответственности за поручен
ное дело.

То.чько в трех школах ■ района 
есть партийные организации. Две из 
них —  только что созданы.

Семь коммунистов работают в Ста- 
ро-Ювалинской школе, шесть —  в 
Якимовской школе. Они входят в 
территориальные парторганизации, 
где школьная жизнь часто выпадает 
из поля зрения. Коммунисты колхоза 
имени XXI съезда КПСС ни разу не 
ставили на своих собраниях вопрос о 
работе Якимовской школы.

Это одна из причин текучести учи
тельских кадров. Кроме этого, неред
ко в работе в школе приилекаются 
люди, не имеющие необходимой 
подготовки. От этого особенно страда
ет качество воспитания и обучения 
детей.

Райком КПСС, первичные партий
ные организации мало проявляют за
боты о развитии вечернего и заочно
го обучения. В таких крупных се
лах, как Чилино, Ново-Покровка, 
Старая Ювала, Песочно-Дубровка, и 
других, где имеются средние и вось- 
милетние дневные школы, вечерние 
школы и отдельные классы не откры
ты.

Недостатков в организации народ
ного образования в Кожевниковской 
районе много, их можно перечислять 
и дальше. Основная причина их та, 
что райком КПСС до сих пор по-на
стоящему не взялся за постоянное, 
конкретное руководство школьным де
лом. Эту ошибку нужно поправить 
немедленно.

В. БУТОРИН, 
наш соб. корр.

ш -

J o  ■

Мария Михайловна Федорова» 
—- учителвница начальных ■ 
классов одиннадцатилетней шко-; 
лы № 2 г. Томска. За двадцать! 
лет учительской' деятельности! 
Мария Михайловна накопила! 
богатый опыт работы с детьми.! 
Большим уважением пользуется! 
она среди детей и учителей, 
школы.. Мария Михайловна як- 
тивная общественница. Она яв
ляется председателем методиче
ского объединения учителей на
чальных классов школы. Своим 
опытом она щедро делится с мо
лодыми учителями.

Коллектив ШКОЛ1.1 оказал 
большое доверие М. М. Федоро
вой, выдвинув ее канди^ртом в 
депутаты Ленинского районного 
Совета города Томска.

На снимке: М. М. Федорова с 
учениками 4-го класса за подго
товкой к сбору пионерского от
ряда на тему «Нам будут герои 
примером».

Обсуждаем статью „Быть в ответе 
за выпускника"

Учнтель не пришел

4

На последнем плане
в  списках необучающихся, цто 

состав,чены Туганеким районе, учени
цы 8-го класса Мазалорской щколы 
Дворянкиной нет. А девочка такая 
есть, й не учится она потому, что 
ей мать не разрешает учиться.

Ни у кого в районе не вызвало 
'тревоги и то, что не пришли 1 сен
тября 'В первый класс Турунтаевской 
школы Гапон и Трофимова, в 7 класс 
—  Тимофеев и Смирнов. Есть и мно
го других ребят, о которых в рай^ 
оно знают, что они не учатся. Но 
есть и такие, о которых не знают 
ничего.

В райкоме ЕПСС считают, что на 
20 сентября не учились в ^^школах 
23 человека, а по данным района —  
26. Сколько же на'самО'М деле? Ни
кто не может определенно сказать. 
И это не случайно. Школьные дела в 
Туганском районе не считаются од
ними из важнейших.

Нельзя сказать, что райком и ис
полком райсовета не обсуждали эти 
вопросы: они были в повестке дня 
не один раз. Да вот организовать вы
полнение принятых решений некому.

Вот пример. 23 мая бюро райкома 
КПСС предложило председателю рай
потребсоюза тов. Грищенко органи
зовать во всех средних и 8-летних 
школах столовые или буфеты с го

рячим питаиием. Но тов. Грищенко 
не подумал ни о 8-летних школах, ни 
о средних —  Итатской. и Александ
ровской.

Директору совхоза «Победа» т. Не. 
милостиву было предложено помочь 
ПодлесоБской, Мазаловской, Халдеев- 
ской и Новорождественской школам 
в ремоште зданий. Но начались заня
тия, а Подлесовская школа не могла 
принять детей —  она не была гото
ва. Что касается Халдеевской школы, 
то еще во второй половине сентября 
там занятия проходили в здании ин
терната. Мазаловская школа не ре
монтировалась совершенно, и в кон
це сентября в коридоре и некоторых 
классах провалились полы.

Организация подвоза детей в шко- 
ль1 —- тоже не решенный вопрос. 
Дети, живущие на территории от- 
кормсовхоза, ежедневно ожидают по 
1 ,5— 2 часа открытую грузовую ма
шину. 25 сентября за ними присла
ли тракторные сани.

Неудовлетворительно решается в 
Туганском районе и вопрос о строи
тельстве школьных интернатов. 
Итатская 11-летняя, школа —  самая 
крупная в районе, в ней учится 800 
человек. Значительная часть детей 
живет на расстоянии от 5 до 25 ки 
лометров. Интерната в этой школе 
нет. Не закончено строительство инг 
терната при Александровской школе.

Не работали в сентябре интернаты 
Троицкой и Халдеевской школ.

Есть случаи, когда дети из-за от
даленности школы бросают посещать 
занятия. Тем не менее руководители 
района не принимают ' каких-либо 
мер, чтобы предупредить отсев уча
щихся. Районе на протяжении трех(!) 
лет не может подобрать и направить 
директора в Мазалевскую 8-летнюю 
школу. В районе не хватает многих 
учителей. В се'нтябре в Новорожде- 
ственской школе не преподавалась 
математика в старших классах, рус 
с ки й  язык —  в 5— 6 классах. Не 
хватает учителей в ряде других 
школ.

Доля вины за это ложится на обл- 
оно. Однако и руководители районе 
не задумываются серьезно над тем, 
что ежегодно из района уезжает 
40— 50 учителей. Это —  следствие 
слабой работы е учительскими кад
рами, результат недостаточного вни
мания к улучшению материально-бы
товых условий учителей.

Вопрос всеобуча —  государствен
ный вопрос. И чтобы выполнить до 
конца закон о всеобщем обязател!^- 
нои обучении, мало принять хорошее 
решение—  нужна кропотливая, по
вседневная работа по его реализации 
в, жизнь.

Н. ШАХОВА.

на урок...
Учитель не прцшел на урок, не 

имря на это уважительной причины..-. 
Парадоксально, но факт. Не случай
но, в статье А. И. Антоновой этому 
уделено большое место.

Это очень странно, что можно вот 
так просто взять и не поехать яа ра
боту в село. И никто пока не инте
ресовался серьезно тем. Где устрои
лись эти выпускники, никто серьез
но не спросил у них, а как  они по
нимают чувство долга перед Роди
ной?

В нашем районе не хватает Сейчас 
26 учителей, в том числе 7 предмет
ников. По распределению комиссий 
к  нам должны были прибыть 42 учи
теля, однако мы многих не досчита
лись.

В Старо-Югинскую школу бул на
правлен выпускник факультета физ- 
воепитаиия пединститута . Геннадий 
Георгиевич Верес. Где он сейчас '— 
никому неведомо, в том чпеле и ру
ководителям института. •

Вместо того, чтобы ехать на рабо
ту в Тымскую восьмилетнюю школу, 
воспитанница физико-математическо
го факультета пединститута А. М. 
Шудря уехала в Красноярский край.

Будучи пятикурсником, студент 
В. Д. Куликов работал полгода в 
Усть-Чижапской средней школе. Го
сударственной комиссией по распре

делению он был направлен по окон
чании института в эту же школу. Но 
Куликов и не подумал о ней.

Не приехал в Средне-Васюганскую 
среднюю школу А. П. Осадчук —  
выпускник физмата педагогического 
института, в Усть-Чижапскую сред
нюю школу —  Г. Г. Фелингер, окон
чивший механико-математический 
факультет То.мского университета.

Вот из-за таких вьгпускииков, на
шедших разные причины и причия- 
ки, предлоги и  лазейки, чтобы не 
ехать на север, в настоящее время не 
ведется преподавание математики и 
русского языка в 3-х школах, ино
странного языка— в 13 школах. При
чем, многим учителям приходится не
сти большую нагрузку (а это тоже 
к  добру не приводит).

Райисполком, сельские Советы, об- 
щеотвенность делают все, чтобы соз
дать нормальные бытовые условия 
д.чя учите.чей. То.чько в. этом году в 
райцентре д.чя учителей 11-летнёй и 
8-летней школ выделено семь квар
тир. Построены новые дома для пре- ■ 
подавателей в Усть-Тыме, йяунаке, 
Усть-Чижапке, Тыме,. Среднем Васю- 
гане. Все учителя обеспечены дро
вами на отопительный сезон. Види
мо, тут дело.не столько-в «кварти
рах» и Б «условиях», сколько в со
вести 'МОЛОДЫХ специалистов и в не
достатках воспитательной работы 
учебных заведений.

Г. МрИСЕЕВ, 
председатель Кгргасонсногр рай
исполкома.

Н Е Р Е Ш Е Н Н Ы Е
В О П Р О С Ы

ЭТУ ПРИВЫЧКУ К ТРУД У БЛАГОРОДНУЮ...
Первые снежинки упали на поля 

стихла горячиа уборочных работ. 
Самое время сейнас правлению пораз
мыслить над тем, что было, недоде
лано, какие резервы мы прогляде

ли, не ввели в дело, пё- 
f ред какими трудностями 

„ , 1  спасовали. И сразу ви- 
i ДИМ, что, как и в лрош- 
I лые годы, самая главная 
I наша «слабина»— недо- 
I статок людей, хорошо 
: знающих колхозное про- 
I изводство. .

Многа мер мы церепро- 
i бова.Ч'И, чтобы привлечь 
1 новых людей в ко.чхоз:
I звали горожан, с ве-
L..„.............   »

Учиться играть н а ; 
музыкальном инстру-1 
менте, умело цереддть | 
чувства, вложенные | 
композитором в произ-1 
ведение, может только; 
упорный, настойчивый^ I 
трудолюбивый. Однако | 
выработать эти качест-| 
ва в себе возможно. | 
Придите на уроки в; 
детскуш музыкальную j 
школу г. Томска, и вы] 
убедитесь в этом.

Сейчас в школе обу
чается музыке 550
мальчиков и девочек, 

180 из них пришли в первый класс. Цри школе создан клуб лю
бителей музыки.

Много энергии отдают делу воспитания юных музыкантов} 
Т. J). Емельянова, Б. Р. Анисимова, И. Г. Вейнчав, Р. А- Ива-1 
нова, В. С. Сухушнн, С. С. Масленников. ' I

На снимке: Таня Вайнер на уроке (преподаватель:
Т. Л, Емельянова). |

■ Фото Ф. Хитриневича.

ЛИКОЙ радостью встречали пере
селенцев, но дело капитально не 
решается. Поэтому большая на
ша надежда сейчас на школы. 
Их в зоне колхоза четыре: Баткат- 
ская восьмилетняя и Астальцовская, 
Реченская, Мало-Баткатская —  на
чальные. Наш колхоз является так
же производственной базой для П1е- 
гарской 11-летней школы.

Долгое время в этих школах, как 
и во многих других, плохо приучали 
детей к  труду, особенно сельскохо
зяйственному, не воспитывали гор
дость хлебороба, любовь к  родной 
земле. И получалось, что кончит па
ренек 8 — 10 классовой без сожале
ния покидает деревню, где родился и 
вырос, уезжает чгз колхоза, где тру
дятся рте родители.

После того, как партия и прави
тельство приняли Закон о связи 
щколы с жизнью, наши взаимоогно- 
щен'ия со школа.чи стали совсем 
иными. Школы сейчас —  не просто 
учебные заведения, которым мы обя
заны помогать дровами, продуктами 
и т. д. Они теперь —  наше буду
щее, поскольку готовят кадры меха- 
низато'ров, приучают детей к  труду 
в полеводстве, животноводстве и ово
щеводстве. Теперь ученики —  не 
экскурсанты, изредка навещающие 
поля и фермы, а люди, которым яуж - 
нр привить постоянную, крепкую 
привязанность к  колхозу.

Мц предоставляем учащимся 
щкол, особенно Шегарской одиннад
цатилетней, самую широкую возмож
ность практиковаться во всех отрас
лях колхозного производства и преж
де всего получить навыки механи
затора широкого профиля. Вот уже 
вто'рую весну, лето, осень старше
классники Шегарской школы рабо
тают на полях колхоза тракториста
ми, сеяльщиками, прицепщиками.

Большая радость для нас, хлеборо
бов, видеть, как светлой искоркой 
разгорается в душе парнишки любовь 
к сельскохозяйственной технике. 
Очень нас порадовала и, можно скат 
зать, восхитила любовь к ТРУДУ стар- 
шекдассников Анатолия 'Першина, 
Юрия Кулешева, Анатолия Яковле
ва, председателя совета производст
венной бригады школы Михаила Аза
ренко. Да и другие ребята вместе с 
ними трудились безотказно, участво
вали. в ремонте техники, пахали 
ночью. Это не только мое мнение, но 
и мнение бригадиров тракторных 
бригад тт. Коптяева и Волкова, а 
также трактористов тт. Звекова и 
Блинова, которые непосредственно, 
руководили работой ребят, помогали 
им. В текущем году школьники за
сеяли 600 гектаров, в прошлом ‘— 
500.

Немадую по'мощь _ оказа,ти нам 
старшеклассницы, работавшие прош
лой зимой на фермах: они заменяли 
6 доярок, готовили корма, помогли 
колхозу оштукатурить жилой дом. 
Работали девчата на фермах и в те
кущем году.

Больше стали интересоваться кол
хозными делами и в коллективе 
Баткатской восьмилетней школы. То
карное и слесарное дрло ребята изу
чают в мастерских Баткатского от
деления «Сельхозтехники», помога
ют колхозу. Этой осенью убрали они 
4,5 гектара картофеля.

Не менее ценны для колхозников 
культурные мероприятия, проводи
мые школами. Директор Баткатской 
щколы тов. Чуков и коллектив пре
подавателей строго следят, чтобы в 
семьях колхозников учились все, ко
му положено. Село Баткат разбили 
на 10 микрорайонов, и учителя еже
месячно проверяют: нет ли подрест- 
кор, которые не явились в класс, Бе- 
бедовали также и с теми, кто за
писался в  вечернюю школу, но бро

сил занятия. Правление колхоза со 
своей стороны шло навстречу уча
щимся вечерней школы —  освобож- 
да-Ло их от работы вечерами.

Однако в вечерней школе до сих 
пор велик отсев учащихся. Правле
ние и парторганизация колхоза,. ви
димо, не сумели доказать людям не
обходимость учиться. В этом наша 
ошибка.

Благодарны мы учителям и школь- 
никам за их беседы и концерты ле
том в бригадах, ■ на полевых станах, 
а зимой —  в клубах. Ведь, кроме 
кинокартин, мы мало что видим в 
наших клубах. Теплое слово, хоро
шие песни, стихи, пьески очень ра
дуют колхозников. •

Пионервожатая Баткатской школы 
Галина Евгеньевна Шамаева с ребя
тами только в апреле —  мае теку
щего года поставила 17 концертов. 
А учительница Мало-Блткатской шко
лы Нина Ефимовна Пондарюк —  
бессменный пропагандист, руководи
тель всех концертов и бесед в клубе. 
Большое им колхозное спасибо за их 
труд!

Правление и колхозники со своей 
стороны стараются помогать школе.

Есть у нас и большой долг перед 
школами, особенно Баткатской вось
милетней. Школа расположена в 
крайне ветхом здании, в помещении 
для 125 ' учеников занимается 295. 
Здесь же работает и вечерняя школа 
взрослых. А мы не смогли в. текущем 
году даже помочь отремонтировать 
это здание.

Но, как говорится, лиха беда —  
начало: и правление колхоза и кол
лективы школ стали много ближе 

■друг к  другу. Иначе и  быть не мо
жет: и  те и другие заинтересованы 
в том, чтобы воспитать настоящих 
советских людей.

Г. ПРИТУПОВ, 
председатель колхоза «К новым 
победам» Шегарского района.

Три года работы советской шко
лы в новых условиях дали воз
можность обобщить накопленный 
лучшими учительскими коллектива
ми опыт . по перестройке системы 
воспитания подрастающего поколе
ния.

В жизнь школы прочно вошел 
труд. Об этом говорят и хорошие 
учебные мастерские, и станки, и са
ми учащиеся, -полюбившие новый 
учебный предмет. При всех недостат
ках (отсутствие квалифицированных 
преподавателей, недостаток станочно
го оборудования и инструментов), 
трудовое обучение учащихся 5 — 8-х 
классов год -ОТ года улучшается.

Взять, к  примеру, нашу школу. За 
эти три года были построены хорошая 
слесарная и столярная мастерские на 
50 рабочих мест, оборудован класс 
машиноведения. Имеется' У нас семь 
разных станков по дереву и метал
лу. Школьники научились делать та- 
'буретки, подцвёточникиу жесткие ди
ваны, работать слесарным инстру
ментом.

Б подавляющем большинстве школ 
созданы условия для трудового вос
питания детей. Однако нерешенной 
проблемой остается подготовка 
учителей труда.

На наш взгляд,, плохо занимается 
подготовкой и переподготовкой учи
телей труда институт усовершенство
вания учителей.

Ежегодно при нем планируются 
курсы— месячные, двухмесячные или 
четырехмесячные. Казалось бы, за 
три— четыре месяца можно многому 
научиться, а на деле все иначе. Ви
димо, глубокого пересмотра требует 
программа этих курсов. Да и слиш
ком ул: мало учителей может послать 
район: одного— двух не больше (по 
разнарядке).

Институт усоверщенствования учи
телей почти не распространяет опыт 
работы лучших учителей труда. Не 
практикуются и межрайонные или об
ластные семинары и практикумы.

Еще больше трудностей у нас с 
организацией производственного обу
чения учащихся 9— 11 классов.

Цо новым программам школа за
нимается третий род, в этом году бу
дет сделан первый выпуск учащихся- 
11-го класса. Сейчас а школе —  три 
девятых, два. десятых и одиннадцатый 
классы. Обучается в них 182 учвг, труду, мы невольно
ника, в том числе 101 девушка. П е-^ -----------
рез год число учащихся 9— 11-х 
классов возрастет до 240, а через 
два года —  до трехсот. Школа гото
вит механизаторов-полеводов, меха- 
низаторов-животноводов, трактори

стов, электромонтеров сельёкой элек
трификации, слесарей-ремонтникоБ, 
работников колхозного учета, живот
новодов и по.теводов. Таким образом, 
в. текущем учебном году в девятых 
— одиннадцатых' классах создано 10 
групп с восьмью различными профес
сиями. И на все десять групп щкода 
имеет лишь двух преподавателей —  
техника-механика по сельхозмашинам 
и практикантку агробиологического 
факультета пединститута. Как же 
можно при этом хорошо вести произ
водственное обучение?

И еще. Базовыми учебными хозяй
ствами у нас являются районное от
деление «Сельхозтехника» и колхоз 
«Пролетарская крепость», имеющий 
2 полеводческие бригады, 2 фермы 
крупного рогатого скота и свинофер
му, на которых доллены проходигь 
практику 45 девушек-животноводов 
из 9— 11-х классов. Обеспечить всех 
школьниц работой колхоз не в состоя
нии (не просто физической работой, а 
работой, которую предусматривает 
учебная программа): ца фермах одно
временно может быть занято макси
мум 10 человек. Чем заняться ост 
тальным 35 девушкам?

Не решены вопросы организации 
питания учащихся во время практи
ки. Весной' председатель колхоза 
«Пролетарская крепость» М. С. Яки
менко нам так заявил: «Давайте мне 
ваших учащихся на разные физиче
ские работы, тогда я их буду обеспе
чивать питанием, а на фермы они 
нам на постоянную работу не нуж
ны».

Молсет быть, пн по-своему прав. 
На молочнотоварных фермах,- где 
доллены проходить производственное 
обучение школьницы, работает всего 
6 доярок. Как же нам быть?

Наконец, дали нам в этом году за
дание организовать одну группу ра
ботников колхозного учета. Прошел 
месяц —  нет ни программ, ни учеб
ников, ни учителя.

Пвофессиона.чьное обучение не ма
жет терпеть неорганизованности 'и 
раскачь'и, иначе у учащихся ежлады- 
вается неправильное представление 
о некоторых профессиях, и вместо 
Привития им любви и уважения в 

приврем им 
неуважение к  работе на колхозных 
фермах, в поле и других сферах хо
зяйственной деятельности.

А. САБАНЦЕВ. 
директор Пышкино-Троицкой 
одиннадцатилетней школы.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я

Трудовой партии 
Кореи—17 лет
ПХЕНЬЯН, 10 октября. 

(ТАСС). Сегодня трудящиеся 
Корейской Народно-Де.мокраги- 
ческой Республики отмечают 
17-ю годовщину со дня создания 
Трудовой партии Кореи. Цент
ральные газеты посвящают это- 
.му юбилею передовые статьи и 
другие материалы, рассказыва
ющие о пути, пройденном пар
тией.

В передовой статье газеты 
«Нодон синмун»- — централь
ном органе ЦК ТПК— говорит
ся, что под руководством партии 
народ Кореи совершил эпо.халь- 
ные революционные преобразо
вания в стране, превратив ее за 
короткий срок.й могучее социа- 
гшстическое государство е само
стоятельной национальной эко
номикой и расцветающей куль
турой.

Трудовая партия Кореи, пи
шет газета, в ходе сложной и 
тяжелой борьбы выросла в мо
нолитный боевой отряд, насчи
тывающий в своих рядах более 
1.300 тыс, человек.

Наша партия, заявляет «Но
дон синмун», 'и дальше будет 
двигать вперед дело социалисти
ческой революции в Корее и 
прилагать все усилия для ук
репления единства и сплоченно
сти социалистического лагеря и 
международного коммунистиче^ 
скрго движевия.

НА X V I I  С Е С С И И  
АССАМБЛЕИ ООН

г е н е р а л ь н о й

Месячник румыно
советской дружбы

БУХАРЕСТ, 10 октября. 
(ТАСС). В Румынии проходит 
месяч'ник румыно-'совегсной 
дружбы. Во многих областных 
центрах состоялись собрания, 
посвященные этому событию. 
На собрании трудящихся города 
Баиэу с докладом выступил 
председатель областного совета 
Румынской ассоциации дружест
венных связей с СССР (АРЛУС) 
Константин Вика. Доклады 
«Румыно-советская дружба — 
самое ценное достояние нашего 
народа» были сделаны также 
на собраниях по случаю откры
тия месячника румыно-совет
ской дружбы в Крайове, Тими
шоаре, Яссах, Плоешти, Тыргу- 
Муреш, Сучаве и других горо
дах и промышленных центрах.

НЬЮ-ЙОРК, 10 октября. 
(ТАСС). Президент Республики 
Гвинея Секу Туре осудил маневры 
колонизаторов, стремящихся затор- 

•мозить осуществление историче
ской Декларации о предоставлении 
независимости колониальным стра
нам и народам, и предложил, что- 

,бы нынешняя сессия Генеральной 
Ассамблеи приняла новую резолю
цию, устанавливающую 24 октяб
ря 1963 года (18-я годовщина ос
нования ООН) как крайний срок 
предоставления независихюсти всем 
колониальным народам.

Выступая вчера на дневном пле
нарном заседании Генеральной 
Ассамблеи ООН, Секу Туре уде
лил большое внимание задаче до
стижения единства африканских 
народов. Единство, сказал он, яв
ляется самым важныл! фактором в* 
борьбе за национальную независи
мость, за экономическое, социаль
ное и культурное развлтие афри
канских народов. Оно облегчит 
молодым странам .защиту обретен
ной независимости, по.может аф
риканским народам, все еще на-хо- 
дящи.мся под колониальным госпО'Д- 
ством, скорее добиться свободы 
при более решительной поддержке 
братских народов.

Президент Гвинеи поддержал 
предложение о проведении всемир
ной конференции по международ
ной торговле. '

Свою речь он закончил словами: 
мы осуждаем силы, тянущие нас 
назад. Мы боремся против эконо- 
.мических трудностей, голода, бо
лезней. Наш выбор сделан — мы 
за прогресс во всем мире, за 
счастье и солидарность всех наро
дов. Да здравствует м-ир!

Представитель Нигера Нома Ка- 
ка осудил растущую гонйу воору
жений. Он резко критиковал пра
вительство 'Португалии за жесто
кое подавление движения ан’голь- 
ских патриотов. Он призвал предо
ставить подлинную свободу народу 
Южной Родезии.

НЬЮ-ЙОРК, 10 октября. Кор
респондент ТАСС В. Петрусенко 
передает:

После двух больших дней в 
ООН, когда с трибуны Генераль
ной Ассамблеи на весь мир про
звучали голоса президента Кубы

Дортикоса, президен
та Гвинеи Секу Туре и 
премьер-министра На
родной Демократи

ческой Алжирской Республики 
Бен Беллы, в небоскребе на Ист- 
Ривер наступили будни. Сегодня 
с утра на пленарном заседа
нии Генеральной Ассамблеи про
должалась общеполитическая дис
куссия, в комитетах Ассамблеи об
суждались различные вопросы.

На заседании Генеральной Ас
самблеи выступил представитель 
Аргентины Сантос Муньос. Он ос
тановился на вопросе о прекрап'с- 
пии испытаний ядерного оружия. 
По мнению Аргентины, в настоя
щее время имеется достаточно на
циональных средств обнаружения 
взрывов, чтобы договориться о при
емлемом для -всех стран контроле. 
Далее представитель Аргентины 
указал на необходимость уважать 
права соседних государств не на 
словах, а на деле. Наша страна 
провозгласила • и осуществляет, 
заявил он. принцип невмешатель
ства и юридического равенства всех 
стран. Нужно уважать право дру
гих народов избирать свой строй. 
И никто не .может говорить, что он 
уважает суверенитет других стран, 
если в то же время ведет против 
них пропаганду.

Перед начало.м пленарного засе
дания было объявлено о присуж

дении пре.мий Организации .Объеди
ненных Надий ученым, которые 
внесли большой вклад в исследова
ние раковых заболеваний. Среди 
шести награжденных — со1ветский 
ученый Леон Шабад — руководи
тель отдела раковых исследований 
Института экспериментальной и 
клинической онкологии Академии 
медицинских наук СССР.

В специальном политическом ко
митете .Ассамблеи сегодня продол- 
жало-сь обсуждение политики апар
теида, проводимой правительством 
Юж1Но-Африканской Республики. 
Представитель Танганьики Багдел- 
лех призвал Организацию Объеди
ненных Наций исключить ЮАР из 
членов ООН, если правительство 
ЮАР не прекратит «политику ге
ноцида против беззащитного мест
ного населения» этой страны. По
чему Организация Объединенных 
Наций, спросил он, из года в год 
принимает резолюции против юж-. 
но-африканских расистов, а 
ЮАР остается члено.м ООН? При
чина этого, подчеркнул Багделлех, 
в том, что определенные державы 
стоят за спиной ЮАР. Расисты 
готовы за1цищать свою политику 
военной силой, оружием, получен
ным от Англии, Франции и США, 
заявил представитель Танганьики. 
Нужно окончательно покончить с 
бесчинствами южно-африканских 
расистов, закончил свое выступле
ние Багделлех.

Пятница, 12 октября 19G2 г. 242 (1 1S2G)

На переговорах 
в Женеве

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 3% ВНУТРЕННИЙ 
ВЫИГРЫШНЫЙ ЗАЕМ

П О Л О Ж Е Н И Е  В  Й Е М Е Н Е
КАИР, 10 октября. (ТАСС). По 

сведения.м, поступающим из Саны, 
вчера на протяжении всего дня 
продолЯ{ались столкновения между 
йеменскими правительственными 
войсками и отрядами наемников, 
которые действуют при поддержке 
войск Саудовской Аравии и Иор
дании, Ожесточенные бои произош
ли близ города Саада, где саудов
ско-иорданские войска пытались 
углубиться на территорию йемен
ской Республики. Радио Саны пе
редает, что войска наемников по
несли большие потери. Радио со
общило также, что многие йемен
цы, принимавшие згчастиё в сраже
нии на стороне саудовско-иордан
ских войск, перешли на сторону 
республики.

Как. сообщает МЕН. в интервью 
корреспонденту этого агентства в 
Сане заместитель премьер-минист

ра йеменской Республики Эль- 
Бейдани заявил, что-«революцион
ное правительство Йемена' обрати
ло внимание английского прави
тельства на серьезное положецие, 
создавшееся на границах между 
Йеменом и территорце^ Адена. 
Продол.жение провокаций и вме
шательства во внутренние дела 
Йемена, а также сосредоточение 
английских войск на его граиицах 
вынудят йе.менское правительство 
обратиться за военной помощью ко 
всем миролюбивым странам».

ЖЕНЕВА, 10 октября. (ТАСС). 
Вчера под председательство,м со
ветского представителя С. К. Ца- 
рапкина в Женеве состоялось засе
дание подко.мнтета .трех держав по 
запрещению испытаний ядерного 
оружия. Первыми на заседании 
выступили делегат США Стелле и 
делегат Англии Смизерю, почти 
слово в слово повторившие еще 
раз свои предыдущие выступле
ния в защиту западной позиции в 
эРом вопросе. Вместе с те.м англий
ский представитель призывал к 
«скорейшему заключению соглаше
ния о прекращении ядерных испы
таний».

Отвечая Смизерсу, советский 
представитель С. К. Царапкин ука
зал, что все заявления английского 
делегата о желательности заклю
чить такое соглашение являются 
только ораторским прие.мом, то'ль- 
ко средством, имеющим целью 
прикрыть официальную позицию 
английской делегации на женев
ских переговорах и отвести от нее 
упреки и подозрения по поводу ее 
действительно негативной роли в 
перето'ворах по прекращению всех 
испытаний ядерного орунгая. С. К. 
Царапкия подчеркнул, что перего
воры о соглашения о преяращении 
испытаний ядерного ор^^жия долж
ны вестись не на базе неприемле
мых американских требований соз
дания международной системы 
контроля и обязательной инспек
ции, а на базе использования для 
контроля за выполнением такого 
соглашения национальных средств 
обнаружения ядерных взрывов и 
без -обязательной инспекции.

СПРАВОЧНАЯ ТАБЛИЦА
89-го тиража выигрышей, состоявшегося 30 сентября 1962 года 

в гор. Москве.
В{)1игрыши выпали на следующие номера серий и облигаций во всех 

шестнадцати разрядах займа:

Новое
расписание

радиопередач

Решение
правительства

Йемена

ДОКУМЕНТЫ РАЗОБЛАЧАЮ Т
БЕРЛИН, 10 октября. (ТАСС). 

Но'вые сенсационные документы 
о прошлом западногерманского 
канцлера Аденауэра опубликованы 
институтом всеобщей истории но
вого времени Берлинского универ
ситета им. Гумбольдта. Из этих 
дояу.ментов, как подчеркивает 'га
зета «Нейес Дейчланд», явствует, 
что Аденауэр еще за 5 лет до при
хода к власти Гитлера выступил с 
открытой пропагандой нацистско
го лозунга «Народ без пространст
ва», направленного на империали
стическую экспансию.

В 1928 году, сообщает «Нейес

Дейчланд», в Кельне на. «между
народной выстав1ке. печати» была 
открыта «специальная колониаль
ная выставка». Газета публикует 
фотографию, показывающую, как 
популяризировал нацистский ло
зунг «Народ без пространства»
организатор- этой международной
выставки , тогдашний обер-бурго- 
мистр Кельна и нынешний бонн
ский канцлер Адена.уэр. На фото
графии — один из стендов «спе
циальной колониальной выставки» 
с красноречивыми надписями. 
Справа на стенде — карта тогдаш
ней Германии и над ней слова «60

миллионов без пространства». В 
центре — африканский материк, 
а слева — колониалистский ре
цепт, подписанный Аденауэро.м. В 
нем, в частности, говорится: «Гер
манский рейх обязательно должен 
стремиться к приобретению коло
ний. В 'Самом рейхе Ь^ёйь-' мало 
прострянсгва для многочисленного 
населения... Мы должны иметь для 
нашего народа больше пространст
ва, а следовательно, колоний».

КАИР, 10 октября. (ТАСС), По
сообщению корреспондента агент
ства МЕН ИЗ! Саны. Со'вет минист
ров Йеменской Арабской Респуб
лики конфисковал все королевские 
дворцы в Сане, Таизе и Ходейде.

Часть этих дворцов будет пре
вращена в гостиницы. В некоторых 
дворцах в Ходейде разместятся 
правительственные учреждения.

Италия .проектирует 
подводную атомную 

■ лод ку

Отвага рыбаков'
ЮЖНО-САХАЛИНСК, 10 октяб

ря. (Еорр. ТАСС). Рыбаки трауле
ра «Онор» закаячивали очередной 
подъем трала. И вдруг рядом т?ы- 
нырнуло несколько сивучей. Жад
но набросившись на даровое «уго. 
щение», ластоногие хищники в 
нескольких местах разорвали 
трал. Рыба стала уходить. Пропа
дал впустую напряженный много
часовой труд -всего экипажа. И 
тогда тралмастер Алексей Коце-

руб и его помощник' Михаил Ста
рыгин решили спасти улов. Об
вязавшись тросами, они спусти-, 
лись в холодную воду. Поддержи
вая друг друга„не обращая внима. 
ния на хлеставшие волны, они 
быстро зашивали поврежденный 
трал.

Вскоре на палубу из починен
ного трала хлынул живой сереб
ристый поток. Так удалось под
нять около двадцати тонн рыбы.

Выставка показывает, какие ко
лониальные территории стремились 
прибрать к рукам германские им
периалисты. Это территории ны
нешних африканских гос,ударС1в 
Ганы, Того, Чада, Камеруна, Кон
го, Танганьики, Бурунди и т. д.

Из документов института явст
вует также, что «специальная ко
лониальная выставка» была орга
низована при поддержке ведущих 
.монополистических предприятий, в 
■частности, предприятий концерна 
«Иг-Фарбен-Верке» в Леверкузене.

Вместе с тем опубликованные до
кументы показывают, какие неоко
лониалистские цели преследует 
оказываемая ныне Бонном так на
зываемая «помощь слаборазвитым 
государствам».

РИМ', 11 октября. (ТАСС). Ми 
нистр обороны Андреотн подтвер
дил сообщения, согласно которым 
через 8 — 10 месяцев итальянский 
военно-морской флот 
закончит проектирова
ние первой подводной 
лодки с атомным дви
гателем.

Министр пояснил, 
что. научно-исследова
тельские работы ведут
ся с помощью амери
канских специалистов и 
что итальянскии чю i- 
но-морской флот с\ю 
жет начать строитель
ство этой подводной 
лодки на одной из 
итальянски.’! с  Д')вер- 
фей в мае — июне бу
дущего года.

с  15 октября в стране вводится 
новое, осенне-зимнее расписание 
радиопередач. В соответствии с этим 
расписанием из М осквы  будет к р у г 
лосуточно передаваться специальная 
4-я программа для Сибири и Дальне
го Востока. В ней, наряду с «Послед
ними известиями» будут передавать
ся ежедневные интервью  - радио о 
важ нейш их собы тиях в стране и за 
рубежом, вы ступления общ ественны х 
деятелей, учены х.

Значительно больше времени от
водится м узы кальны м  и литератур
ным передачам. Ежедневно с 19.30 
до 21.00 (время местное^ в эфире бу
дет звучать специальная программа 
для молодежи «Ю ность». В подготов
ке ее участвую т известные писатели, 
поэты , ком позиторы , общественные 
деятели, ученые.

По-новому будет строиться и обла
стное радиовещание. Передачи через 
станцию  на волне 1103 м будут ид
ти ' из Томска утром с 9.00 до 9.25 и 
вечером с 18.00. до 19.00 (время ме
стное).

Том ская городская трансляционная 
сеть, помимо уж е  указан ны х вьЕше 
отрезков времени, будет транслиро
вать местные передачи такж е  утром 
— с_ 7,,4Р до  ̂ 8,рф,,.. и с 17.45 — вече
р о м :'Ё  субботу вечерние местньЕе пе
редачи будут, начинаться в 17.00. По 
субботам с 17.30 до 18.00 будет тран 
слироваться передача «Новости неде
ли», которую  готовят три  радиоком и
тета: Кем еровский, Том ский и Ново
сибирский.

Расписание -работьЕ сельских ра
диоузлов сделано танигл образом, 
чтобы в Воскресные и праздничньЕе 
дни они могли работать без переры
ва.

НАШИ ЗЕМЛЯКИ Начало пути
■Исполнилось пятьдесят лет твор 

ческой деятельности известного со
ветского художника Николая Георгие
вича Котова, одного из высоко эру  ̂
дированных специалистов в области 
теории и практики панорамной живо
писи в советском изобразительном ис
кусстве.

В этой статье не .ставится цель 
рассказать о большом творческом пу
ти маститого и разностороннего ху
дожника. Мы расскажем лишь о том 
периоде его жизни и творчества, ко
торый был связан с нашим Горо
дом, где роди.тея художник и про
жил около 30 лет.

С первого класса гимназии Ко
тов оказался за одной партой с Ми
хаилом Черемных, впоследствии став
шим действительным членом Акаде
мии художеств СССР, лауреатом Го
сударственной премии, народным ху
дожником РСФСР. Общая любовь к  
рисованию положила начало их дол
голетней дружбе. Мальчики вместе 
рисовали, посещали художественные 
выставки.

Первые успешные шаги в рисова
нии сыграли большое значение в оп
ределении дальнейшего пути Котова. 
Он твердо решил стать профессио
нальным художником. Поступив ца 
строительное отделение Томского тех
нологического института (теперь по
литехнического института), Кохов с 
1910 года стал посещать в то время 
открывшиеся по инициативе Томско
го общества любителей художеств 
классы рисования и живописи, где 
под руководством опытного препода

вателя —  художника С. М. Прохоро
ва, ученика И. Е. Репина, он прошел 
первую серьезную художественную 
школу.

Учеба в рисовальных классах по
могла Котову успешно выдержать 
трудные конкурсные экзамены в Мос
ковское училище живописи, ваяния и 
зодчества, куда он Ц л  зачислен вме
сте с М. Черемных осенью 1911 года. 
Котов уехал в Москву, но связь с 
родным городом и Сибирью не'преры
вал ни на один год.

Закончив училище и получив зва
ние классного художника. Котов вер
нулся в Томск. G первых же дней Со
ветской власти он отдает все свои си
лы развитию искусства в нашем горо
де. «В Томске было бурно и шумно. 
Шла организационная работа, строи
лась новая жизнь, кипела творческая 
активность, и мы, художники, начали 
организовывать в Томске —  центре 
культурной жизни —  высшую школу 
живописи —  Сибирскую Академию 
художеств»,.—  пишет в своих воспо
минаниях Н. Г. Котов.

•Но колчаковщина срывает это на
чинание. Художник-гражданин, ак
тивный участник февральской рево
люции 1917 года. Котов не мог 
остаться в стороне от борьбы, кото
рую вела Трмская подпольная боль
шевистская организация. .

■ В мастерской Котова, расположен
ной в бане за огородом,* вдали от по
сторонних глаз, было решено 
устроить одну из подпольных квар
тир-щ место явок большевиков-под- 
польщиков. В огороде, под навесом

сарая, в складе досок, зимои всегда 
заваленном снегом, хранилось ору
жие.

Начался новый период жизни Ко
това. В той большой, разносторонней 
работе, которую вели большевики- 
подпольщики в Томске, очень приго
дилось мастерство графика и резчи
ка. Гравировальными инструментами, 
привезенными для занятий в Ака
демии, Котов резал на линолеуме пе
чати и штампы всевозможных видов 
для паспортов, пропусков, удостове
рений и всякого рода «освобожде
ний». Его «документы» за все время 
подполья не подвели ни одного че
ловека. Вместе с Е, Машкевиче^ и 
А. Ляминым Котов принимал актив
ное участие в сборе оружия, в печа
тании и распространении листовок и 
прокламаций подпольного революци
онного комитета:

Только послё восстановления Со
ветской власти Н. Г. Котов смог вер
нуться к  своему горячо любимому ис
кусству. После освобождения Томска 
от колчаковцев Котова назначили за
ведовать подотделом искусств Том
ского губнаробраза.

В 1919 году и особенно в последу
ющие годы, чувствуя поддержку со
ветской общественности, Котов сме
ло выступает против представителей 
формалистического искусства. Он 
стал одним из первых основателей и 
теоретиков объединения художников- 
реалйстов —  Ассоциации художни
ков революционной России (АХРР).

В те годы в статье «Что такое 
героический реализм» Н. Г. Котов пи-

обстановки

сал о «кусках жизни», 
которые предстаЕЦггрли 
АХРРа старались отобра
зить «со всей Д'е1с\ мр,1- 
тальной точностью»
Именно такими ' к> ска- 
ми жизни», взятыми <сп 
всей докумен1.1.1Ы1пн 
точностью», являются 
работы Н. Г. Кото..а 2 и -\ 
годов, созданные нм ве> 
время пребывания в Си
бири,

Получила, высокую
оценку у Т0МСКИ5 ЗрШЕ-
лей картина К отеевл < В 
алтайской юрте», в ко
торой этнографическая 
точность в передаче 
жилища коренных жителей Ал
тая сочетается с тонкой психоло
гической характеристикой персона
жей. Картина была широко известна 
и репродуцировалась в ряде изданий 
того времени.

Для многих сибирских работ Кото
ва примечательным является стремле
ние передать прежде всего то новое, 
что внесла Советская власть в жизнь 
и быт человека. Такова, например, 
его работа «Прилет аэроплана авиа- 
хима».

Наиболее значительным произве
дением Н. Г. Котова была показанная 
в Томске, а затем в Москве/ картина 
«Доклад в алтайской юрте»'. В самой 
большой юрте собрались жители ау
ла, чтобы послушать доклад. Посасы
вая трубочки, Е)нимательно слушают 
докладчика мужчины. Справа на 
своей традиционной половине робко 
и неуверенно сидят женщине:, впер
вые получившие право наравне с 
мужчинами участвовать в столь' важ
ном деле.
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000734 41*) 500 030562 43*) 500 069476 50*) 2.500
001353 1— 50 100 030829 30*) 500 070016 09* 1.000
003137 1— 50 40 030884 42*) 6()u 071289 1—50 too
004247 16*) 500 031058 1 — 50 100 071622 37*) 500
004424 16*) 500 031302 06*) 500 072560 23*) 500
004858 41*) 500 031605 32*) . 500 072580 24*) 500
005276 1 - 5 0 100 032294 03*) . 500 072883 47*) 1.000
005380 12*) 2.500 032954 1—50 40 072980 1—50 40
005774 39*) 1.000 033750 1— 50 40 073135 43*) 500
007563 43 ‘ ) 500 033813 49*) 500 073159 41*) 500
007798 1— 50 40 033922 1— 50 40 073933 1 -.5 0 40
008909 10 )̂ 500 036173 32*) 500 073955 49*) 500
009253 1— 50 40 036524 28*) 2.500 074566 39*) 1.000
010381 05*) 500 038537 1— 50 40 075610 23*) 500
010556 15*) 500 038816 23*) 1.000 076265 26*) 1,000
012537 1— 50 40 039063 .1 — 50 100 076667 05*) 500
012594 1— 50 40 039497 05*) '500 076737 43*! 500
012653 05*) 1.000 041351 1 — 50 100 079247 08*) 500
012876 1— 50 100 041555 1— 50 100 080151 1— 50 40
013215 24*) 1.000 041756 39*) ‘ 500 080515 09*0 500
013626 46* 500 042689 41*1 500 081005 42*) ■ 500
015219 47*) 500 043229 38*) 500 081614 34*) 1.000
015443 35*) 500 044135 43*) 500 082756 1— ,50 40
015796 02*) 500 044989 12* 500 082776 1— 50 40
016801 21*) 1.000 046377 46*) 500 083024 24*' ■ 1.000
017930 23*) 500 047411 1— 50 40 083095 1— 50 40
019204 11*) 1.000 048504 50*) 500 083448 41*) 1.000
019428 42*)' 500 048664 1— 50 ■ 40 084111 1— 50 100
019493 1— 50 100 050249 1 — 50 40 084249 1— .50 40
019596 06*) 500 050590 21*) 500 085102 38*) 500
020056 1— 50 40 051524 26*) 500 085240 1— 50 40
020935 15*) 500 051540 34*) 500 085382 22*) 500
021784 1— 50 40 051976 1— 50 40 086875 20*) 1.000
022112 30*) 1.000 053232 1— 50 40 087178 31*’ 500
022628 15*) 500 053624 1—50 40 087256 1—50 40
023421 15П 500 054100 31*) 500 088052 1— 50 40
024072 09*) 500 054372 1 — 50 40 088623 36*) 2.500
024469 21*) 5.000 055310 50*) 500 089678 08*), 500
024707 44*) 500 055889 21*) 500 092213 28*) 1.000
024768 22*) 500 056147 1— 50 40 092245 45*) 500
025031 1— 50 40 056816 17*) 500 092460 1 — .50 40
025193 1— 50 100 060743 1— 50 40 092705 1 - 5 0 40
025222 38*) 500 060915 1—50 .' 40 093867 06*! 2.500
025576 05*) 500 061195 50*) 1.000 094752 o n 5.000
026468 1—50 100 061643 1— 50 100 095038 1— 50 40
027411 1—50 40 062448 1 — 50 100 095415 1— 50 40
027547 36*) 500 063225 1—60 40 095763 15*) 500
027577 42*) 1.000 063314 25*) 1.000 096612 34*) 500
027989 1— 50 40 063565 1— .50 40 097452 14*) 500
027995 13*) 1.000 063685 1— 50 40 097768' 1—50 40
028012 41*) 500 064985 1— 50 40 098421 32*1 500
028241 23*) 1.000 065267 47*) 1.000 098594 32*) 1 . 500
028288 18*) 500 066089 34* 500 098918, 1— 50 40
029007
029089

47*)
38*)

■500
1.000 066460 47*) 1.000 098949

099003
38*)
10*)

500
500

029205 29*) 500 066862 37*) 500 099516 ll*j 1.000
029922 41*) 500 067436 41*) 500 099693 31*) 500

*) На остальные 49 номеров облигаций этой серии выпали выигры- 
ши по 40 рублей.

Управление гострудсберкасс 
и госкредита Томской области.
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В СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ КАССЫ
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА

40-го тиража выигрышей, состоявшегося 7 октября, 1962 г. в селе 
Мельниково Шегарского района.

Выигрыши выпали на следующие номера счетов по выигрышным 
вкладам во всех сберегательных кассах Томской области.

счетов

Размер выигрыша 
в процентах к 
средней сумме 

вклада. счетов

Размер выигрыша 
в процентах к 
средней сумме 

вклада

A -30 25 А-534 200
A-58 25 А-568 50
A-87 25 А-608 25
A-156 100 А -653 25
A-160 25 А-718 25
A-235- 25 А-721 100
A-265 25 А-764 25
A-298 25 А-827 25
A-321 25 А-864 25A-390 . 
A-410

25
25 А-905 50

A-446 25 А-929 25
A-493 25 А-981 25

В сберегательных кассах, где число счетов более 1000, выиграли во 
всех последующих тысячах те же номера счетов, что и в первой тыся
че, т. е. за №№ А-30, А-1030, А-2030, А-3030 и т. д. А-58, А-1058, 
Л-2058, А-3058 и т. д.

На снимке: Н. Г. Котов.
И обстановка, и люди, любовно 

изображенные художником, воскре
шают перед нами те годы, когда 
Коммунистическая партия и Совет
ское правительство начинали прово
дить большую, культурно-просвети
тельную работу среди ранее отста
лых и забитых сибирских народно
стей.

С 1929 года Котов посвятил себя 
панорамной живописи, которая при
влекала его своей большой общест
венно-художественной значимостью, 
доступностью массовому зрителю. 
Н. Г. KofOB явился продолжателем 
начатого дела по развитию советско
го панорамного искусства, посвятил 
ему многолетнюю кипучую деятель
ность.

Николаю Георгиевичу Котову бо
лее 70 лет, но он не оставил люби
мой работы. Им задумана новая серия 
произведений, которые он посвяща,- 
ет важнейшим темам нашей совре
менности. Л. БОЖЕНКО.

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Председатель комиссии по проведению тиража выигрышей — 
председатель исполнительного комитета Шегарского районного 
Совета депутатов трудящихся В. ЗАХАРОВ.
Ответственный секретарь комиссии Г. ВДОВИН.
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СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Репортаж 
с петлей на шее» — 9, 10-50,
12-40. 2-30, 4-20, 6-10, 8, 9-50.
Зеленый зал — «Васса Железно
ва» — 10, 12-05, 2-10, 4-15, 6-20,
8- 25, 10-30. Для детей — «Мишель 
я Мишутка»,- «Доброе утро», «Ку- 
тясек и Кутилка» — 9 час. утра. 
' Кинотеатр имени М. • Горького. 

Широкоэкранный зал — «Сегодня 
ночью погибнет город» — 9-30,
11- 20, 1-10, 3-05, 5. 6-55, 8 .50.
10-45. Большой зал — «Душа зо
вет» — 9-30, 10-45. 12, 1-20, 2-40,
4, 5-20, 6-40, 8, 9-20, 10-40. 

Кинотеатр детского зрителя —
«Старик Хоттабыч» — 9-30, 11-05. 
«Люди и звери» (вторая серия) —
12- 40, 2-45, 4-50. «Любовь и сле
зы» — 6-55, 8-45, 10-35.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Душа зовет» —
9- 20, 10-40, 12, 1-20, 2-40, 4,
5-20, 6-40, 8. 9-20, 10-40. Малый 
зал — «Марите» — 10-30, 12-15, 
3-30, 5-15, 7, 8-45, 10-30. «Новый 
Гулливер» — 9, 2.

Кинотеатр городского сада ;— 
«Люди и звери» (первая серия) —
5. 7. 9.
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Пятница, 12 октября
18.30. «Русская классическая и 

советская драматургия на экране». 
Комедия А. Н. Островского «На 
бойком месте». 20.05. Для моло
дежи. «СКАТ» уходит в глубины». 
20.25. Документальный фильм 
«Советская выставка в Рио-де-Жа
нейро». 20.45. Танцевальный ан
тракт. 21.00. «От Москвы до ок
раин». Обозрение телевизионных 
новостей. 21.10. Аргентинская ки
нокомедия «Жених для Лауры». Ц 
главной роли Лолита Торрес. Де
тям до 16 лет смотреть не разре
шается.

Ректорат и местный комитет 
Томского педагогического ин
ститута выражают соболезнова
ние старшему преподавателю 
Аксаментоеой Александре Алек
сеевне по поеводу смерти ее ма
тери

АКСАМЕНТОВОИ 
Веры Ивановны.
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